
•НА ПРОСВЕТ•

Как следует из проекта бюд-

жета России на 2024 год, на 

реализацию федерального 

проекта «Патриотическое вос-

питание граждан РФ» плани-

руется направить 45,85 млрд 

рублей. В бюджет будущего 

года на эти цели заложено 

денег в четыре раза больше, 

чем было потрачено в 2022 го-

ду, притом что по плану тогда 

выделялось всего 5 млрд, 

а по факту траты составили 

11,4 млрд (в 2021-м – 3,4 млрд 

рублей).

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Нема ла я часть этой суммы 

в 2024 году предназначается так 

называемому «Движению пер-

вых»: 7 млрд рублей выделено 

на мероприятия по вовлечению 

граждан и организаций «в систе-

му патриотического воспитания 

детей и молодежи», 9,58 млрд 

планируется направить регио-

нальным отделениям движения, 

то есть на финансирование ап-

парата – проще говоря, бюро-

кратов. Тех самых, про которых 

пелось когда-то в перестроечном 

фильме: «Мы не пашем, не сеем, 

не строим, / Мы гордимся обще-

ственным строем».

Кратное увеличение трат го-

ворит о том, что власть взялась 

за патриотическое воспитание 

россиян по-серьезному. Весной 

2022 года, к столетию советской 

пионерии, был принят закон 

о всероссийском детском движе-

нии. А в декабре в Москве прошел 

первый съезд, на котором было 

выбрано название – «Движение 

первых». К этому следует приба-

вить целый ряд других движений, 

объединений и направлений па-

триотического свойства.

А всего «Движению первых» 

в 2024 году будет выделено около 

20,49 млрд рублей. Помимо ис-

пользования средств на собствен-

ную работу организация сможет 

выдавать определенные суммы 

ряду проектов – в августе текуще-

го года был принят закон, соглас-

но которому «Движение первых» 

получило полномочия главного 

получателя и распорядителя 

бюджетных средств. Это позво-

лило организации предоставлять 

субсидии региональным отделе-

ниям, а также выдавать гранты 

на мероприятия.

Так, «Юнармии» будет выделе-

но 270 млн рублей на меропри-

ятия по вовлечению детей в ее 

работу, субсидия на проведение 

конкурса «Большая перемена» со-

ставит 1,32 млрд, гранты в виде 

субсидий компаниям, ИП и физ-

лицам на мероприятия, направ-

ленные на воспитание, развитие 

и самореализацию детей и мо-

лодежи, организацию их досуга, 

достигнут 2 млрд рублей.

Фактически на эти же цели – 

на финансирование института 

советников директоров школ 

по воспитанию – пойдет еще 

20 млрд. Кроме того, 136,28 млн 

предназначено на развитие про-

граммы для начальной школы 

«Орлята России», еще 170,2 млн – 

на мероприятия, направленные 

на развитие «кадрово-

го потенциала» дви-

жения.

спрос на персонал сосредоточен 

в профессиональных сферах со 

средней или минимальной ква-

лификацией. То есть выпускники 

вузов не требуются – нам бы кого-

нибудь попроще.

До недавних пор стране хвата-

ло «понаехавших» из республик 

Средней Азии, но после падения 

курса рубля их становится все 

меньше. В 2022 году зарегистри-

ровались 1,5 млн гастарбайте-

ров-узбеков, миллион таджиков, 

560 тысяч киргизов, а нынешней 

весной, в период основного при-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Война 
расползается, 
как жуткая опухоль
Бойня под встречными 
названиями «Потоп Аль-Аксы» – 
«Железные мечи» грозит 
обернуться непредсказуемыми 
последствиями для всего мира

Самолет 
не летает – 
и становится 
«золотым»
Что не так в нашей 
авиастроительной 
отрасли?

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ 6

«Я оптимист, 
но не 
настолько»
К 90-летию со дня 
рождения Марка 
Захарова Марина 

БРУСНИКИНА: 
По своей сути люди 

не меняются

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Российский омбудсмен Борис 

Титов предложил пополнять 

трудовые ресурсы для отече-

ственной экономики в Юго-

Восточной Азии. Своих кадров 

стране категорически не хва-

тает, как и бывших собратьев 

по СССР. Налицо явный дефи-

цит желающих много работать 

и получать гроши.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Д
ля начала омбудсмен 

хочет упростить меха-

низм трудовой миграции 

для граждан «визовых 

стран». То есть тех, кото-

рым для въезда в Россию требу-

ется предварительно поставить 

штамп в консульстве: Вьетнам, 

Камбоджа, Лаос, Мьянма, Таи-

ланд, Бруней, Восточный Тимор, 

Филиппины, Малайзия, Индо-

незия и Сингапур. Всего в этом 

регионе проживают 655 млн 

человек, около 8% населения 

планеты, но в России их доля 

примерно 4,5% от работающих 

иностранцев. Хотя совокупный 

миграционный потенциал стран 

Юго-Восточной Азии, экспорти-

рующих рабочую силу, оценива-

ется в 6–7 млн гастарбайтеров.

Большинство этих людей уже 

трудятся по соседству: в Синга-

пуре они составляют 40% работа-

ющего населения, в Малайзии – 

20%, в Таиланде – 10%. Теперь 

за эти ресурсы предлагает побо-

роться и Борис Титов. Тема горя-

чая: о дефиците кадров в опросах 

уже заявили 54% российских 

предпринимателей. Основной 

Рабсила
С миру по нитке, но выйдет ли рубашка? Почему Россия ищет гастарбайтеров 
по всей планете
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Любовь за деньги
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Покажите мне 
гриб, за который 
дают девять лет

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Любителям тихой охоты теперь при-

дется крепко подумать, стоит ли от-

правляться с корзинкой в лес. Вчера 

в России вступил в силу закон об 

уголовной ответственности за сбор, 

уничтожение или повреждение крас-

нокнижных грибов, а также за неза-

конную добычу и торговлю особо цен-

ными растениями.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

За причинение вреда краснокнижным одно-
ножкам российским гражданам грозит штраф 
до 5 тысяч рублей, для юрлиц – до миллиона. 
Однако максимальное наказание по новой 
статье УК предусматривает до девяти лет ли-
шения свободы со штрафом до 3 млн рублей. 
Хотя даже за растительные наркотики – вы-
ращенные на продажу коноплю или опийный 
мак – российских «плантаторов» сажают на 
срок лишь до восьми лет. Парадокс?

«Совершенствование законодательства 
в области охраны окружающей среды и при-
родопользования является одним из приори-
тетных направлений Стратегии экологической 
безопасности», – заявляет депутат Павел 
Крашенинников, выступивший автором «гриб-
ного» законопроекта. Он не лесник, не биолог 
и не эколог, но правовед – глава комитета 
Госдумы по госстроительству и законодатель-

ству. А потому главным аргументом жестко-
сти нового закона приводит тот факт, что за 
период с 2018-го по 2020-й по ст. 259 УК РФ 
(«Уничтожение критических местообитаний 
для организмов, занесенных в Красную книгу 
РФ») не было вынесено ни одного обвинитель-
ного приговора. Это же вопиющий непорядок! 
«Таким образом, в настоящее время эффек-
тивность защиты особо ценных объектов рас-
тительного мира является недостаточной», – 
подчеркивает слуга народа, в активе которого 
участие в подготовке 260 законодательных 
инициатив и поправок к проектам федераль-
ных законов.

Ему аплодируют местные власти Сибири 
и Дальнего Востока, жалующиеся на «зна-
чительное увеличение случаев уничтожения 
редких видов растений, занесенных в Крас-
ную книгу». Хотя всего год назад в России уже 
начали действовать два приказа Минпри-
роды, ужесточившие правила сбора грибов, 
ягод и березового сока. В частности, собирать 
грибы теперь разрешается  только с опреде-
ленным размером шляпок – за нарушение 
грозит административная и даже уголовная 
ответственность. Второй приказ регламен-
тирует заготовку и сбор недревесных лесных 
ресурсов – пней, бересты, коры деревьев и 
кустарников, хвороста, валежника, мха, ка-
мыша и тростника.

Меж тем несознательному населению 
еще раньше федеральным Лесным кодексом 
было разрешено все, что не запрещено, 
в том числе бесплатно пребывать в лесах и 
собирать дикорастущие плоды, ягоды, орехи, 
грибы, семена, березовый сок 
и подобные лесные ресурсы (ч. 2 
ст. 34 ЛК РФ). 

ФЕДОР КАЛИНИН

СИСТЕМНЫЙ АДМИНИСТРАТОР
– Для кого-то домашний ком-
форт – это возможность побыть 
в одиночестве, для кого-то – 
оказаться в окружении близких. 
Дома меня всегда ждут жена и ре-
бенок, скоро будет второй малыш. 
Так что у меня все в порядке!

НАТИА ДЖИШКАРИАНИ

ЮРИСТ
– Дом – это в первую очередь 
уют. У меня дома очень уют-
но. Хотя в детстве все было 
по-другому: свой двор, цветы, 
трава, каждая собака знакома. 
И абсолютная беззаботность. 
Но этого не вернуть.

ЕВГЕНИЯ ВАНЮКОВА

МУЗЫКАНТ
– Живу в общежитии, по-спар-
тански, но через какое-то время 
я точно перееду. Надеюсь, жилье 
будет в красивом месте. Но глав-
ное, чтобы соседи попались 
добрые, – я все-таки музыкой 
занимаюсь, а это громкое удо-
вольствие.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Важней всего погода в доме
Недавние соцопросы дали неожиданный 

результат: 80% россиян в той или иной сте-

пени довольны жилищными условиями. 

Но что именно делает крышу над головой 

родным домом, а не просто местом для 

ночлега?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$96,9948 (–2,9860)

€103,0350 (–2,9194)

С 90 млн 
до 70 млн (включая «обрусевших» гастарбайтеров)
снизилось в стране количество работающих россиян 
в последние два десятилетия
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тока, прибыли лишь 630 тысяч 

узбеков, 340 тысяч таджиков и 

172 тысячи киргизов. Явный не-

добор.

Параллельно падает собствен-

ный трудовой потенциал. По под-

счетам аналитиков FinExpertiza, 

до конца 90-х было около 90 млн 

работающих россиян, а к концу 

2020 года их количество снизи-

лось до 70,77 млн (включая «об-

русевших» гастарбайтеров). По 

прогнозам экспертов НИУ ВШЭ, 

до 2030 года Россия лишится еще 

1,9 млн человек из числа рабочей 

силы. А согласно информации, 

предоставленной Академией 

наук, к 2036 году общее населе-

ние страны тоже может стать на 

12 млн меньше.

А еще наша страна быстро ста-

реет: в 2030 году доля тех, кому 

меньше 40 лет, в составе рабочей 

силы уменьшится до 37,4% (с 42% 

в 2019 году). Наиболее сильное 

сокращение доли молодежи 

эксперты ВШЭ предсказывают 

столичному региону, Санкт-

Петербургу и Ленинградской об-

ласти. До сих пор там население 

активно росло за счет приезжих 

работников в молодом возрасте, 

но в текущем десятилетии они 

переходят в старшие возрастные 

группы.

Омолаживаться и удерживать 

приемлемую численность на-

селения другими способами не 

получается. Даже в экономиче-

ски благополучном Подмосковье 

естественная убыль (превышение 

смертности над рождаемостью) 

в 2023 году составила 11,5 ты-

сячи человек, в Ленинградской 

области – 6,7 тысячи, в Санкт-

Петербурге – 6,2 тысячи. И лишь 

Москва прибавила 3,9 тысячи, 

но уже за счет мигрантов: год 

от года в столице растет число 

новорожденных, у которых хотя 

бы один из родителей является 

иностранным гражданином. 

А по программе «Соотечествен-

ники» за последние 15 лет в Рос-

сию вернулись меньше миллиона 

русских, точнее, русскоязычных.

Впрочем, омбудсмен (и бизнес-

мен!) Борис Титов озабочен не де-

мографическими проблемами, а 

экономическими: мол, стране 

катастрофически не хватает ра-

бочих рук. О том же заявила в ходе 

ПМЭФ-2023 вице-премьер Татья-

на Голикова: в ближайшие пять 

лет для обеспечения технологи-

ческого суверенитета 

России нужны более 

миллиона человек.

Ассигнования 
на патриотизм 
растут у нас 
фантастическими 
темпами при 
снижении других 
важных расходов 
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 
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•ЭХО•

Кровавая эскалация векового пале-

стино-израильского противостояния 

продолжает череду локальных войн, 

которые вспыхивали в Судане, Ко-

сово, Йемене, Мали, Ираке, Ливии, 

а потом на Украине и в Нагорном 

Карабахе. Несмотря на кажущуюся 

географическую удаленность, эти 

конфликты имеют много общего. 

И каждый последующий виток звер-

ства, явленного миру, добавляет гра-

дус в и без того кипящую атмосферу, 

подталкивая крупные державы 

к глобальному конфликту. Вспых-

нувшая вдруг бойня под встречными 

названиями «Потоп Аль-Аксы» – «Же-

лезные мечи» грозит обернуться 

непредсказуемыми последствиями 

для всего мира.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Главный виновник эскалации назван. 

ХАМАС первым 7 октября перешел гра-

ницы, бомбил города, устроил погромы 

в кибуцах, захватил сотню заложни-

ков – и требует при этом независимости. 

Премьер-министр Биньямин Нетанья-

ху и его долгое правление запомнится 

теперь как череда самых тяжелых по-

ражений разведки в истории нации. 

«То, что мы сделаем с нашими врагами 

в предстоящие дни, будут помнить мно-

гие их поколения», – грозно пообещал 

Нетаньяху перед началом карательной 

кампании. Однако дело едва ли кончит-

ся двухсторонней кровавой разборкой.

Влиятельная аналитическая аме-

риканская компания Stratfor пришла 

к выводу, что октябрьские бои ХАМАС 

и Израиля – не просто очередное обо-

стрение старого конфликта, а начало 

войны евроатлантистов с миром ислама. 

По сути, столкновение цивилизаций. 

В нынешней ситуации атакованный Из-

раиль о гуманитарных ограничителях 

забудет начисто, а когда ЦАХАЛ будет 

ровнять Газу с землей, испепеляя мир-

ных мусульман, восстанет вся Умма. 

Страны Ближнего Востока, Центральной 

и Юго-Восточной Азии, даже если не по-

шлют войска, будут помогать логисти-

кой, оружием, информацией. В кризис 

могут быть втянуты Иран, Сирия, Са-

удовская Аравия, Катар, Оман, Кувейт 

и Ирак. С другой стороны выступят 

Израиль, США, Франция, Великобри-

тания, Италия, Испания, Нидерланды 

и Германия.

Американские военные эксперты 

считают, что Россия будет максималь-

но нейтральна, как и Китай, а Турция 

выступит с пропалестинской позиции. 

При этом вероятность обвальной эска-

лации до уровня применения одной из 

сторон ядерного оружия расценивается 

Stratfor как очень высокая. Серьезная 

угроза нависает и над Европой. Мил-

лионы беженцев-мусульман, осевших 

в странах ЕС, стали колоссальной си-

лой. Пока они собирают митинги, хотя 

в Европе начали эти протесты запре-

щать. Но 7 ноября придет исламский 

Новый год, когда миллионы мигрантов 

и «местных» заполняют площади, – и 

боевые действия могут перекинуться 

с Ближнего Востока на пригороды Па-

рижа и Брюсселя.

Ужасы на юге Израиля предоставили 

израильскому лидеру железный предлог 

и международную поддержку для дей-

ствий без оглядки на ООН и всевозмож-

ные гуманитарные «предохранители». 

А к этому Нетаньяху получил безого-

ворочную поддержку западных прави-

тельств. Джо Байден тут же предоставил 

Тель-Авиву лучшее оружие и боеприпа-

сы, направив два самых современных 

авианосца с группой эсминцев в Вос-

точное Средиземноморье. Вашингтон 

при этом грозит пальцем всем, кто готов 

прийти на помощь ХАМАС, – речь идет 

о «Хезболле», Сирии и Иране, в котором 

глава Белого дома видит главную угрозу 

интересам США и Израиля.

Сегодня Биньямин Нетаньяху в об-

разе спасителя израильтян – фигура, 

неприкасаемая для критиков. Лидеры 

партийных коалиций Израиля поддер-

жали предложение премьера о создании 

чрезвычайного военного правительства. 

У страны теперь есть общая цель, объ-

единившая левых и правых: зачистка 

всей Газы под корень! А для этого все 

средства хороши.

Репортер израильского телеканала 

i24NEWS Николь Зедек в репортаже из 

пострадавшего от атаки кибуца Кфар-

Аза со ссылкой на неких военнослужа-

щих ЦАХАЛ рассказала об обнаружен-

ных телах 40 младенцев с отрезанными 

головами. Но фото и видео миру, ошара-

шенному такой звериной жестокостью, 

не предоставила. Репортеров внутрь 

не пускали, жертв никто не видел. На 

запрос турецкого информагентства 

официальный представитель ЦАХАЛ 

опроверг сообщение Николь, заявив, что 

не располагает информацией о случаях 

обнаружения тел младенцев с отрезан-

ными головами. Тем не менее новость 

о зверствах ХАМАС сразу облетела 

СМИ – и уже не вызывают бурной ре-

акции массированные бомбардировки 

жилого сектора Газы.

От Украины до Газы вроде бы далеко, 

но… Информированное издание Politico 

считает, что конфликт на Ближнем Вос-

токе разгорелся в очень неудобный для 

Киева момент. На встрече министров 

обороны НАТО все внимание переклю-

чилось на Израиль. Белый дом уверяет, 

что в состоянии справиться с двумя кри-

зисами одновременно, но внутри США 

поднялись противники дальнейшей 

помощи Украине. «Израиль сталкива-

ется с экзистенциальной угрозой, все 

средства, предназначенные Украине, 

необходимо немедленно перенаправить 

ему», – считают они. Байден начнет те-

рять голоса, если расставит внешние 

приоритеты в ущерб Израилю, пред-

упреждают аналитики.

Еще один знаковый момент: израиль-

ские военные и инструкторы, участву-

ющие в боях на Украине, спешно воз-

вращаются на родину. ЦАХАЛ без шума 

и пыли давно обучал спецназ и снай-

перов ВСУ, как устраивать теракты в 

российском тылу, снаряжать дроны, 

вычислять с них склады и аэродромы. 

Похожий массовый отток первокласс-

ных спецов ЦАХАЛ наблюдают после 7 

октября и в Азербайджане. Оказалось, и 

там еще до 2020 года израильтяне ната-

скивали азербайджанских военных на 

борьбу с террористами (партизанами) 

Карабаха, учили с азов тактике, нала-

живали им БПЛА и системы управления 

боем, делились схемами блокады этни-

ческого анклава и опытом вычисления 

лидеров повстанцев. Теперь сыны Изра-

иля везут этот багаж обратно домой, где 

на него экстренный спрос. Ведь ХАМАС 

все это время учился на украинском 

опыте… Т
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В 8 раз меньше, 
чем на патриотическое воспитание, выделено в бюдже-
те-2024 средств на передовые ныне технологии искус-
ственного интеллекта 

Президент Владимир Путин для укрепления курса
рубля подписал указ об обязательной продаже валютной выручки российскими 

экспортерами

Власти Израиля намерены сохранять полную
блокаду сектора Газа, пока лидеры ХАМАС не освободят жителей, взятых 

7 октября в заложники

Октябрьские бои 
ХАМАС и Израиля – 
не просто очередное 
обострение 
старого конфликта, 
а начало войны 
евроатлантистов 
с миром ислама. По 
сути, столкновение 
цивилизаций…

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Мы всегда высту-

пали за исполнение 

решений Совета 

Безопасности ООН, 

имея в виду создание 

независимого суве-

ренного палестинского государства.

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– С теми, кто занял 

антироссийск у ю 

политику и встал на 

сторону киевского 

режима, нам не по 

пути. Остальных родина всегда ждет.

Сергей Нарышкин
глава СВР

– Западные спец-

с л у ж бы г о т ов я т 

украинские боевые 

диверсионно-терро-

ристические группы 

для атак на объекты 

атомной энергетики Российской Фе-

дерации.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Слава богу, что мы 

единство свое со-

хранили. Но должен 

сказать, что спокойно нам не будет. 

Они же живут и видят, что надо раз-

рубить связь Беларуси и России.

Уинстон Черчилль
британский 

премьер 

(И.В. Сталину, 

12 октября 

1941 года)

– Словами не выра-

зить наших чувств 

по поводу Вашей колоссальной геро-

ической борьбы – мы надеемся скоро 

засвидетельствовать это делами.

Федор 
Достоевский
писатель 

(С.А. Ивановой, 

29 сентября 

(11 октября) 

1867 года)

– Ну-с, а если будет война, то цена на 

художественный товар должна чрез-

вычайно упасть. Вот капитальное со-

ображение, которое, признаюсь, меня 

даже обескураживает.

Война расползается, как жуткая опухоль
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«Железный меч» над сектором Газа.

с. 1
«Орлята России» – про-

грамма для учеников 

нача льных к лассов, 

в переводе с языка советского – 

октябрят. Министр просвеще-

ния Сергей Кравцов уверяет, что 

данный проект «создает условия 

для воспитания патриотов своего 

Оте чества, людей неравнодуш-

ных, отзывчивых, стремящихся 

к знаниям и спортивным дости-

жениям, творческому поиску 

и научным исследованиям, тех, 

кто готов созидать, делая мир во-

круг себя лучше». Как посчитали 

чиновники, уже сейчас «орлята-

ми России» числятся 2,5 млн де-

тей. А то ли еще будет!

Маленький штрих. На самые 

передовые ныне технологии ис-

кусственного интеллекта в бюд-

жете-2024 выделено чуть более 

6 млрд рублей – почти в восемь раз 

меньше, чем на патриотизм, что 

красноречиво свидетельствует 

о государственных приоритетах. 

То есть гораздо больше денег идет 

на то, чтобы заставить людей гор-

диться страной, а не на ее разви-

тие. На «Социальную политику» 

в целом выделяется 7,7 трлн руб-

лей – это минимум с 2011 года.

Судя по всему, мы видим ради-

кальное изменение отношения 

властей к проблеме воспитания. 

Если раньше школа и вуз предо-

ставляли лишь «образовательные 

услуги», а обязанность воспиты-

вать была возложена в основном 

на родителей, озабоченных глав-

ным образом прокормом своих 

чад, то теперь все радикально 

поменялось. Власти не хотят де-

лить ни с кем воспитательную 

функцию, ведь понятно, что дети 

не смогут игнорировать предла-

гаемые им проекты.

При этом упор делается не на 

привитие морально-нравствен-

ных ориентиров, а именно на 

патриотизм. По сути, мы воз-

вращаемся к советской системе, 

и создаваемые детские объеди-

нения напоминают хорошо за-

бытое старое. Но там все это ба-

зировалось на государственной 

идеологии, на четких нравствен-

ных установках, на «Моральном 

кодексе строителя коммунизма» 

в конце концов. А что сейчас? 

Поиски национальной идеи, 

идентичности и идеологии так 

и не увенчались успехом. Какую 

идею, кроме «любить Родину, по-

тому что ты здесь родился», мы 

можем предложить? Сомнитель-

Любовь за деньги

Хорошо 

забытое 

старое?

ная с точки зрения нравствен-

ности политика государства по 

обеспечению имущественных 

интересов крупного бизнеса и са-

мой богатой прослойки населе-

ния вряд ли может вдохновить 

юных граждан на подвиги. Они 

же не дураки. Или, может быть, 

государство взялось банально 

промыть мозги?

Но это рискованная затея. Как 

показал опыт СССР, сильная про-

мывка мозгов на фоне ухудшаю-

щейся действительности стала 

питательной средой для мощного 

социального протеста, снесшего 

режим. Ныне телевизионная кар-

тинка так же все дальше расхо-

дится с реальной жизнью. Что по 

этому поводу скажут детям совет-

ники директоров школ по воспи-

танию? Опять сфальшивят? Что 

посоветуют юным романтикам, 

предупредят ли их об опасно-

сти стать иностранным агентом 

или, того хуже, загреметь за свое 

стремление сделать мир лучше 

на нары за экстремизм? Как им 

сводить концы с концами в иска-

женной картине мира, где черное 

выдается за белое, где беззаконие 

прикрывается эскападами плат-

ных патриотов?

Не так давно руководитель 

телеканала RT Маргарита Симо-

ньян горячо призвала перестать 

врать на всех уровнях: в банках, 

в университетах, в военкома-

тах, в медийных организациях. 

«Потому что вранье всегда ведет 

к неправильным решениям и к не-

обратимым потерям», – глубоко-

мысленно объяснила Маргарита 

Симоновна. «Нет ничего лучше оз-

вученной правды, пусть горькой, 

обидной, но правды. Только так 

можно двигаться вперед», – под-

держал эту благородную мысль 

глава Чечни Рамзан Кадыров. Но 

что-нибудь поменялось по части 

соотношения правды и неправды 

в нашей жизни?

Если ВВП России падает или 

растет на мизерный процент, 

а доходы граждан сокращают-

ся, это можно зарихтовать ци-

фирью Росстата. Но как заста-

вить маленького гражданина 

верить в то, что жизнь в России 

становится веселее, не обманув 

его? Как убедить его гордиться 

страной, которая десятилетия 

не может решить застарелые 

экономические и социальные 

проблемы?

Или вот, например, советник 

по воспитанию рассказывает 

о подвиге советского народа, 

победившего фашизм. Но ведь 

большинство юных россиян не 

ведают, что такое советский че-

ловек и почему он взялся столь 

рьяно защищать свою Родину 

в «сороковые роковые». Очень 

хочется гордиться своей страной, 

где есть элементарная справед-

ливость, равный доступ к право-

судию, какая-никакая защита от 

бандитов и мошенников. Но как 

воспитатель может возместить 

то, что в явном дефиците? И как 

скрыть непомерно разбухшие 

привилегии власти и то, что наше 

общество разделено не только по 

имущественному, но и по соци-

альному признаку? Разве только 

убедив в том, что в нашей жизни 

больше справедливости, чем где-

то там, за бугром. Но эти нехи-

трые аргументы и без того льются 

сегодня из каждого утюга.

В нашей недавней истории уже 

возникали официальные моло-

дежные организации, призван-

ные воспитывать юных граждан 

в нужном ключе. Вспомним хотя 

бы движение «Наши», «Молодую 

гвардию». Но все они как приш-

ли, так и ушли, булькнув напо-

следок скандалами и вопросами 

по поводу «освоенных» средств. 

Зато в прошлом году, несмотря 

на многочисленные патриотиче-

ские проекты и движения, вдруг 

проявило себя неформальное 

объединение молодежи, условно 

названное «Пауки». Вдруг выяс-

нилось, что часть не откликнув-

шейся, не примкнувшей к офи-

циальным движениям молодых 

людей испытывает трудности 

в поисках себя и в определении 

жизненного пути. Да что там – 

они часто не могут найти нор-

мальной, перспективной работы 

без протекции. Остается пусто-

та, которую не могут заполнить 

никакие общественные движе-

ния. Долгие годы создававший-

ся культ денег и быстрого успеха 

не заменит никакая идеология. 

Даже патриотизм. Который пред-

лагается в виде прививки от кори.

Спору нет, воспитание важно, 

патриотическое в том числе. Но 

ведь давно известно, что только 

когда слова о любви к Родине не 

будут расходиться с делами, они 

наполнятся конкретным содер-

жанием. И в них действительно 

кто-то поверит. Т  
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И вот теперь, вместо того чтобы 
наладить в регионах квали-
фицированную работу лесной 

охраны, местные администраторы требуют 
ужесточить наказание для нарушителей вы-
шестоящих приказов и инструкций. Бумага 
все стерпит…

А ведь краснокнижные грибы всегда 
были под запретом, но мало кто из россиян 
воочию видел хотя бы «рядовку мацутакэ» 
– редкий гриб, встречающийся на Дальнем 
Востоке. Недавно в Подмосковье нашли 
причудливый «рогатик булавовидный», его 
называют «дубинкой Геркулеса» из-за не-
обычной формы. Видели в подмосковной 
Истре и краснокнижный гриб семейства 
звездовиков, по форме напоминающий 
совиные лапки. Население предупредили: 
«Не трогайте!» Хотя любители тихой охоты и 
так знают: собирающие незнакомые грибы 
сильно рискуют здоровьем. Или требова-
лось сразу же пересажать подмосковных 
туристов, как требуют законодатели в Госду-
ме? Без лишних церемоний, чтобы другим 
грибникам неповадно было…

Кстати, как прокомментировал новый 
закон юрист Константин Александров, те-
перь за сбор краснокнижных грибов даже 
в единичных экземплярах или их частей 
грибники могут быть привлечены к уголов-
ной ответственности – даже если человек 
не знал о законе или о том, что конкретный 
гриб охраняется законом. Ведь незнание 
не освобождает от ответственности.

Наши депутаты вообще любят что-
нибудь запрещать или регламентировать. В 
результате россиянам только в нынешнем 
году разрешили для личных нужд заготав-
ливать валежник – упавшие на землю в 
лесу стволы деревьев или их части, сучья, 
ветви, сухие и гниющие. А в прошлом году 
позволили наконец хозяйствам, содержа-
щим сельскохозяйственных животных, ис-
пользовать навоз и помет как агрохимикат 
– раньше тоже было запрещено. Но взамен 
депутат-единоросс Илья Гаффнер попытал-
ся регламентировать порядок сбора рос-

сиянами грибов и ягод, запретив исполь-
зование ножиков. А его коллега Владимир 
Петров упорно проталкивал законопроект 
о налоге с пикников, устраиваемых россия-
нами за городом.

Подобных «инициатив» законодателей 
уже накопилось немало. В активе у депута-
та Ирины Яровой почетное место занимает 
законопроект о выплате государственных 
пенсий за сотрудничество с российскими 
правоохранительными органами и спец-
службами с зачетом «осведомительного» 
периода работы в страховой стаж. А депутат 
Ольга Галкина предложила законопроект 
по ужесточению наказания для посетите-
лей борделей – с обязанностью клиентов 
жениться на проститутке, или отсидеть 15 
суток, или уплатить 100-тысячный штраф…

В общем, пожестче нужно с нами, изби-
рателями, пожестче! Т
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Рабсила

Покажите мне гриб, за который дают девять лет

Но возьмем за пример 

Швейцарию – вполне 

высокотехнологич-

ную страну (4-е место в мире 

по объему ВВП на душу населе-

ния) с населением около 8,7 млн 

человек, зарплатой дворника 

в 3800 тысячи евро, горничной – 

3650, продавца – 3700, а пасту-

ха и сиделки – около 4 тысяч. 

Но средняя зарплата строителя 

там – 6850 евро, учителя – 7050, 

инженера – 7100, врача – 9000, 

финансиста и программиста – 

10 500. То есть высоквалифици-

рованный труд оплачивается как 

минимум вдвое выше. Несмотря 

на это, работодатели в Швейца-

рии не гонятся за дешевизной, а 

стараются нанимать на работу 

только высококвалифицирован-

ных сотрудников. Да и количе-

ство мест для не имеющих специ-

альных навыков и образования 

постоянно сокращается.

А еще здесь не в почете халява. 

В 2016 году в стране прошел ре-

ферендум о введении «безуслов-

ного базового дохода» – каждому 

гражданину страны тогда пред-

лагалось ежемесячно платить 

2600 долларов без всяких обяза-

тельств заниматься какой-либо 

работой. Однако подавляющее 

большинство швейцарцев про-

голосовали против. Зато уровень 

профессиональной занятости 

граждан здесь более чем на 10% 

превышает среднеевропейский, 

и в итоге (парадокс статистики!) 

доля работающих в Альпийской 

республике превышает две тре-

ти всего населения. Впрочем, 

эта особенность «страны-трудо-

голика» объясняется высоким 

процентом работы на неполную 

ставку и по совместительству, 

в том числе пенсионеров и под-

ростков от 15 лет.

В России, по официальной ста-

тистике, трудоспособного насе-

ления – как в девяти Швейцари-

ях: 75,6 млн человек из 146 млн, 

а безработных – лишь 541 тысяча. 

То есть работающих россиян – 

каждый второй, 51,4% от общей 

численности. Но еще в 2020 году 

исследование международной 

консалтинговой компании The 

Boston Consulting Group (BCG) по-

казало: 45% занятых на нашем 

рынке труда не соответствуют 

требованиям занимаемых ими 

рабочих мест. В международном 

рейтинге стран по соответствию 

квалификации работников их 

с. 1

Вот она, новая 

москвичка.

А вот предложение запретить швейцарские часы в России не нашло поддержки 

депутатов. Как вы думаете, почему?

52-е 
место 
из 75 занимает Россия 
в международном рейтинге 
стран по соответствию 
квалификации работников 
их должностным 
обязанностям. Вот 
где трудовые резервы 
прячутся!

Приватизировать 100% госкомпании 
«Росспиртпром» предложил глава Минфина Антон Силуанов. Сегодня 

доля «Росспиртпрома» на алкогольном рынке составляет 42,5%

В 2024 году материнский капитал на первого 
ребенка вырастет до 631 тысячи рублей и до 834 тысяч рублей – на второго, 

сообщил глава Минтруда РФ Антон Котяков
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Хватит слушать 
чужие голоса?
На информационных лентах появились 

сообщения о планах Роскомнадзора 

с марта 2024 года блокировать VPN-

сервисы, позволяющие гражданам 

пользоваться зарубежными 

приложениями. Представители власти 

заявляют о необходимости перекрыть 

россиянам доступ к популярным 

сервисам – YouTube, Telegram, 

WhatsApp. Как такие ужесточения 

встретят сограждане? Или сработает 

логика «на войне как на войне»?

Денис Волков
социолог

– В свое время мы опрашивали респон-
дентов по теме блокировки Facebook (вла-
делец соцсети компания Metа признана 
в России экстремистской организацией 
и запрещена) и Twitter. Те, кто активно ис-
пользовал эти соцсети, были против блоки-
ровок – как правило, молодые люди. Стар-
шее поколение не возражало, у него свои 
ценности. Пожалуй, закрытие Instagram 
проходило наиболее болезненно: на пике 
популярности в соцсети было около 35% 
взрослого населения РФ. Примерно столь-
ко же взрослых россиян сейчас регулярно 
включают YouTube, 10–12% постоянно 
смотрят видеоблоги. Telegram сейчас ис-
пользуют порядка 40% населения, а как 
источник информации – 25%. К сервисам 
VPN обращаются порядка 20%. В основном 
это молодые люди, жители больших горо-
дов, глубинка от этого далека. Думаю, наи-
большее напряжение в обществе вызовет 
именно блокировка YouTube.

Максим Шевченко
публицист, блогер

– Не удивлюсь такому сценарию. Власть 
хочет довести степень контроля над 
обществом до абсурда. И дело отнюдь не 
в опасениях за свои кресла – в высоких 
кабинетах прекрасно понимают, что на-
род у нас чрезвычайно шелковый. Просто 
очень разросся силовой аппарат, бюро-
кратический. Этим людям жизненно важ-
но демонстрировать свою непреклонность 
и важность. Отсюда и проистекает борьба 
с привычным нам интернетом. Продол-
жатся блокировки VPN, но желающие при 
определенной сноровке смогут читать 
закрытые сайты и пользоваться приложе-
ниями. В Китае немало граждан выходят 
в мировой интернет, вопреки блокиров-
кам. Власти Ирана блокировали соцсети, 
но жители преодолевали барьеры.

Олег Шеин
депутат областной думы Астрахани

– Обыватель встретит ограничения неодо-
брительно, но на улицы не выйдет. В обще-
стве давно работает мощнейшая само-
цензура, люди себя берегут. Блокировка 
WhatsApp снизит уровень взаимодействия 
между гражданами, на этой площадке есть 
группы сел, домов, районов. Но наверху 
не прочь усилить разобщенность между 
людьми, их атомизацию. На YouTube масса 
образовательного и развлекательного 
контента, однако все это отступает перед 
стремлением власти обуздать инакомыс-
лие. Впрочем, одна из существенных при-
чин чиновников покончить с привычным 
нам интернетом весьма прозаична: осво-
ение средств. Речь идет о подрядах на соз-
дание российских альтернатив и о деньгах, 
выделенных на борьбу с опасностями, по 
большей части мнимыми.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Маловероятно, что заблокируют 
YouTube, WhatsApp и Telegram. Пока в Рос-
сии нет качественной альтернативы тому 
же YouTube. Если брать конкретно мои 
политические взгляды, то считаю этот 
сервис скорее вредным. Однако в случае 
блокировки немало будет тех, кто продол-
жит его смотреть, находя способы досту-
па. Блокировки VPN-сервисов вероятны. 
Да, это технически сложнее, чем просто 
закрыть сайт, но тут вопрос политической 
воли. WhatsApp для властей безобиден. 
А Telegram содержит много информации, 
соответствующей официальной повест-
ке, – чего ради его блокировать?

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ – В ТВ-ОБЗОРЕ НА 

СТР. 3 В «ТРУДЕ-7»

ВОПРОС «ТРУДА»

В 2022 году Росстат зафиксировал в России 
максимальное с 2009 года падение произво-
дительности труда. По паритету покупательной 
способности (ППС) показатель в 1,6–2,4 раза 
ниже, чем в США и Западной Европе, следует так-
же из данных ОЭСР. При этом россияне работают 
гораздо больше коллег из других стран: по срав-
нению с США – на 100–180 часов в год, с Фран-
цией и Великобританией – на 400–500 часов, 

с Германией разрыв в 540–580 часов. То есть 
переработка достигает один-два месяца в году. 
В исследовании говорится, что «сочетание низкой 
производительности при высоких затратах ра-
бочего времени указывает на низкую технологи-
ческую вооруженность экономики и ошибки топ-
менеджмента», то есть на факторы, не связанные 
с ролью рядового работника. Выводы делайте 
сами.

А В ЭТО ВРЕМЯ

История пустопорожнего законотворчества у нас имеет 
богатые традиции. Еще щедринский градоначальник специаль-
ным указом предписывал подданным печь пироги в праздники, 
но при это не возбранял этим делом заниматься и в будни. 
Современные слуги народа тоже рискуют войти в историю с 
законодательными инициативами, при знакомстве с которыми 
потомки будут только чесать в затылке. Вот, скажем, закон «О 
ведении садоводства и огородничества для собственных нужд» 
регламентировал права и обязанности граждан, проводящих 
отпуска с тяпками и лопатами. Кроме прочего, дачникам раз-
решили содержать на своем участке кур или, например, кро-
ликов. Главное, чтобы петухи не будили соседей и кролики не 
забредали на их грядки.

Или полгода назад вступил в силу закон «О пчеловодстве», 
где подробно разъясняется, на каких полях следует ставить 
ульи, как следить за здоровьем их обитателей. Слава богу, 
пасечникам пока не указывают, как поступать с продуктами 
жизнедеятельности пчел в виде меда и воска. А чего стоят 
поправки в закон «О государственном языке», призывающие 
чиновников минимизировать использование иностранных 
слов! При правительстве собирались создать специальную 
комиссию по русскому языку, дабы она составила список 
правильных словарей и надзирала за исполнением закона. 

Хотя даже лингвистам непонятно, считать ли русскими слова, 
заимствованные языком в петровские или екатерининские 
времена.

Не так давно депутат Госдумы Вячеслав Лысаков вносил 
предложение штрафовать пьяных велосипедистов на 5 тысяч. 
И инициативу, между прочим, поддержали, вот только среди 
гаишников пока не нашлось желающих бегать за велосипеди-
стами с алкотестерами.

В свое время оживленные дискуссии вызвал законо-
проект о переименовании пенсии по старости. Мол, такая 
формулировка обижает заслуженных тружеников, особенно 
дам бальзаковского возраста. Хотя куда больше ветеранов 
унижает нищенская пенсия. Но об этом депутаты своим умом 
никак не дойдут…

А вспомните, как они с открытым забралом бросались на 
бой с пьянством на экранах и чуть было не покромсали лю-
бимые народом фильмы Гайдая! И как предлагали запретить 
женщинам детородного возраста курить, чтобы активнее пло-
дились и размножались. А лет пять назад депутат от Крыма 
Андрей Козенко призвал коллег отказаться от швейцарских 
часов. Мол, давайте им бойкот объявим. Вот тогда попляшут 
эти швейцарцы со своими санкциями. Депутаты к предложе-
нию коллеги отнеслись прохладно. Догадайтесь почему.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Ш

должностным обязанностям 

Россия занимает 52-е место 

из 75. На 53-м месте – Греция. 

Хотя официальная минималь-

ная зарплата в Греции в 2023 году 

почти впятеро выше российской 

и составляет 780 евро в месяц, а 

средняя – 1182,39 евро (в 1,7 раза 

выше российской), или 51,28 евро 

в день. По данным международ-

ных аналитических агентств, 

греческие рабочие получают 

1060,45 евро в месяц. А в России, 

как уже писал «Труд», такие день-

ги платят не всем даже на Чукот-

ке (62,6% работников), на Ямале 

(55,5%) и в Магадане (50,8%)… 

Платят не за квалификацию или 

за работу, а за холод и отдален-

ность от Большой земли.

Но показательнее другое: 

несмотря на всеобщий плач 

российских работодателей о ка-

тастрофическом дефиците высо-

коквалифицированной рабочей 

силы, страна изо всех сил стре-

мится затормозить начавшийся 

отток среднеазиатских «подсоб-

ников» и уже подыскивает им за-

мену из других слаборазвитых 

государств. Ради этого предла-

гаются различные льготы: вве-

сти патенты вместо нынешнего 

индивидуального разрешения 

на работу особо ценным претен-

дентам, отменить экзамены по 

русскому языку, истории, осно-

вам права. В общем, налетай – по-

дешевело!

Хотя дешеветь как раз не 

будет. Хотя бы потому, что ви-

це-премьеру по строительству 

Марату Хуснуллину, по его сло-

вам, нынче требуется 400 тысяч 

строителей, а в Индонезии или 

Вьетнаме зарплата более-менее 

опытного каменщика, сварщи-

ка или монтажника в пересчете 

на российскую валюту нынче 

составляет 60–70 тысяч рублей. 

Чем же вы его переманите? В 

Камбодже или Малайзии, не го-

воря о Вьетнаме, пару лет назад 

даже тамошний МРОТ обогнал 

российский. В Бангкоке (Таи-

ланд) местная газета извести-

ла о возвращении с заработков 

113,1 тысячи трудовых мигран-

тов, отправленных год назад 

местным Министерством труда 

на Тайвань, в Израиль, Малай-

зию, Японию и Южную Корею. 

«Они привезли на родину почти 

300 млрд батов (8,7 млрд долла-

ров)», – с гордостью сообщает 

издание. Нетрудно посчитать, 

что каждый гастарбайтер за год 

заработал без малого 33 тысячи 

долларов «чистыми», то есть без 

затрат на пропитание на чужби-

не. На какой же работе в России 

возможно так разбогатеть? А если 

такая работа имеется, то почему 

она не для наших сограждан?

Кстати, гастарбайтеров из Таи-

ланда на строительство лучше не 

приглашать – у них этим делом за-

нимаются еще более дешевые ми-

гранты из Бирмы и Лаоса. А еще 

наши туристы рассказывают, что 

любая стройка в Таиланде напо-

минает муравейник, поскольку 

очень многие работы выполня-

ются вручную. Нам это надо?

Наилучший вариант – это Фи-

липпины, известные в мире как 

«страна мигрантов». В России 

она прославилась как поставщик 

нянь для состоятельных семей. 

Но на международный рынок 

труда Филиппины ежегодно от-

правляют от 10 млн и более работ-

ников широкого спектра специ-

альностей и достаточно высокой 

квалификации. О чем заботятся 

принимающие страны: США еже-

годно финансируют подготовку 

по американским стандартам 200 

тысяч медицинских сестер, кото-

рые затем трудятся в американ-

ских госпиталях, Германия за-

нимается обучением сварщиков, 

Япония – автомехаников… В ре-

зультате подавляющее большин-

ство филиппинцев, перед тем как 

отправиться на работу за грани-

цу, получают профессиональную 

подготовку по международным 

стандартам в обучающих центрах 

Агентства по техническому об-

разованию. При необходимости 

проходят и языковые курсы.

Для России при желании тоже 

может найтись место в этой си-

стеме – ворота платные и неде-

шевые, зато открыты для всех. 

Но, быть может, нашей стране 

в первую очередь следует по-

заботиться не о филиппинцах, 

а о собственных гражданах? Т

с. 1
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ческие и экономические факто-

ры, дружно бранить инфляцию, 

объясняя увеличение стоимо-

сти долгожданных самолетов. 

Говорить о сложностях произ-

водства и логистики, о нехватке 

необходимых комплектующих 

деталей, современных станков 

и квалифицированной рабочей 

силы. Но кому легче от всех этих 

объяснений? В былые времена, 

на которые сегодня так любят 

ссылаться политики, наши отцы 

и деды выгружали станки на си-

бирскую и уральскую землю – и 

через считаные месяцы с них 

требовали готовые Ил-2. И тех, 

кто не справился, не журили в 

телевизоре...

Нынешнее увеличение цены 

на российские легкие самолеты 

«Байкал» на 48% за короткое 

время вызывает закономерные 

вопросы и требует подробного из-

учения. Ответы могут не только 

повлиять на текущие проблемы, 

но и сказаться на развитии всей 

нашей гражданской авиации. А 

ведь, судя по многочисленным 

речам, у нас другого пути нет, не 

так ли?

Как заметил один из наших 

авторитетных экспертов, такие 

истории будут повторяться, пока 

важнейшая для страны авиаци-

онная отрасль остается в ведении 

структуры под названием Мин-

промторг. Это многопрофильное 

ведомство никак не разберется, 

что для него главнее – созда-

вать товар стратегического на-

значения или «наваривать» на 

нем прибыль. Такого вопроса не 

существует для «эффективных 

менеджеров», им тут все ясно, а 

специалистов в области авиации 

никто и не спрашивает.

«Если подойти к реальному об-

новлению парка авиатехники, – 

пишет наш читатель, – то надо 

признать необходимость созда-

ния комитета или министерства 

авиационной промышленности. 

Этим должны заниматься про-

фессионалы – производственни-

ки и авиаторы, не понаслышке 

знающие, что такое взлет и по-

садка в тяжелых условиях и как 

нуждаются в неприхотливом 

крылатом транспорте миллионы 

россиян, которым выпало жить 

и работать далеко от Москвы. 

А нынешний Минпромторг – уже 

ясно всем! – больше напоминает 

министерство торговли».

Сегодня производство новых 

гражданских самолетов чи-

новниками отдано на откуп не 

имеющих необходимого опыта 

фирм. Так, суперджетом занялось 

ОКБ Сухого (боевые самолеты), 

«Байкалом» – УЗГА (ремонтный 

завод, впервые вообще взявший-

ся за авиастроение). Чем зани-

маются сегодня ильюшинцы, 

туполевцы, создававшие десят-

ки лет гордость отечественного 

авиастроения, приходится лишь 

догадываться. Но это уже другая 

история, которую все эти годы 

стараются забыть...

Остается добавить, что и куку-

рузник Ан-2 вовсе необязатель-

но списывать в утиль. Сегодня 

его модернизацией занимается 

новосибирский «Русавиапром» 

с участием НИИ авиации имени 

Чаплыгина. Эксперты счита-

ют, что при заинтересованном 

учас тии Минпромторга самолет 

ТВС-2МС можно быстро довести 

до ума, снабдить отечествен-

ным бензиновым двигателем 

и поставить на сборочный кон-

вейер. И стоить он будет порядка 

15 млн рублей. Но, видимо, такой 

вариант никому не интересен...

И тут снова приходится воз-

вращаться к разговорам, идущим 

с начала нынешнего века. Сколь-

ко раз на самом высоком уров-

не звучали заверения: вот-вот 

взлетит «лайнер русской мечты», 

среднемагистральный самолет 

МС-21, призванный заменить 

уходящий в историю труженик 

Ту-154, а заодно и потеснить в 

нашем небе зарубежные А-320 

и «Боинг-737». Громогласно заяв-

лялось о планах вывести новый 

лайнер на воздушные трассы в 

2015 году. Тогдашний премьер-

министр Дмитрий Медведев 

подписал распоряжение о гос-

гарантиях на инвестиционный 

проект, были открыты кредит-

ные линии ОАО «Корпорация 

«Иркут», общая стоимость ин-

вестпроекта составляла почти 

4 млрд долларов. Прошли годы, 

мы все время слышим все то же: 

«вот-вот». А лайнер не летает. 

Сначала чиновники Минпром-

торга делали ставку на коопера-

цию с «Боингом» и «Эйрбасом», 

а после объявления санкций За-

пада им пришлось искать другие 

пути. Что, в свою очередь, тре-

бует очередных вливаний из 

госбюджета. Может, это и есть 

главная цель – привлекать все 

новое и новое финансирование 

из государственной казны?

В середине нулевых, напом-

ним, первоначальная стоимость 

МС-21 составляла 16–24 млн дол-

ларов в зависимости от модели и 

комплектации, что тогда было су-

щественно ниже, чем у конкурен-

тов. А в начале нынешнего года 

эта цифра подросла почти вдвое. 

Очень даже в духе времени! Т
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Правительство России не планирует вводить 
ограничения в связи с заболеваемостью коронавирусной инфекцией, сообщила 

вице-премьер РФ Татьяна Голикова

Правительство Армении выделило около
100 млн долларов на поддержку беженцев и переселенцев из Нагорного 

Карабаха, сообщил премьер Никол Пашинян

Что не так в нашей авиастроительной отрасли?

Самолет не летает – 
и становится «золотым»

•ТЕМА 
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

«Труд» уже не раз писал, в 

каких муках российский авиа-

пром уже четверть века ищет 

замену легендарному куку-

рузнику Ан-2. Кажется, вот-вот 

дело сдвинется с мертвой точ-

ки, но время идет, а наследник 

у самолета-работяги на аэро-

дромах так и не появился. Но-

вые российские крылатые ма-

шины существуют в проектах, 

причем по мере продвижения 

их к реальному производству 

имеют обыкновение стреми-

тельно дорожать.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

В 
начале октября этот казус 

случился и с самолетом 

ЛМС-901 «Байкал», кото-

рый давно готовится к вы-

пуску на Уральском заводе 

гражданской авиации. Произво-

дитель сообщил, что с 2021 года 

стоимость самолета выросла на 

треть и сегодня составляет 178 

млн рублей. Причем это цена в 

базовой комплектации, за допол-

нительные опции покупателям 

придется заплатить еще 117 млн.

Новые легкомоторные самоле-

ты давно ждут в медвежьих угол-

ках Сибири, Севера и Дальнего 

Востока, где на огромных терри-

ториях отсутствуют железные и 

даже надежные автомобильные 

дороги. Основным заказчиком 

новой крылатой машины стала 

единая дальневосточная «Авро-

ра», доля которой принадлежит 

«Аэрофлоту» и правительству Са-

халинской области. И как теперь 

прикажете им быть? Мало того 

что авиастроители постоянно 

вводят в заблуждение со срока-

ми выпуска самолета, так еще и 

непомерно задирают цену, про-

бивая брешь в и без того скудном 

бюджете авиаперевозчиков.

Помнится, в начале текущего 

года президент на повышенных 

тонах призывал вице-премьера 

Дениса Мантурова перестать 

«валять дурака» и сформировать 

пакет заказов для авиазаводов. 

А теперь, получается, тем самым 

заказчикам надо или залезать в 

долги, или поднимать цены на 

авиабилеты.

Эта история вызывает целый 

ряд вопросов к российской авиа-

ционной индустрии, чьи руково-

дители регулярно отчитываются 

об успехах в импортозамеще-

нии, и к членам правительства. 

Можно, конечно, бесконечно 

ссылаться на внешние полити-
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На 48% 
выросла цена на российские легкие 
самолеты «Байкал» за короткое 
время. Это вызывает закономер-
ные вопросы и требует подробного 
изучения

Юрий Сытник
заслуженный пилот РФ

– Остановить рост цен на 
авиатехнику и, кстати, на по-
следующую ее эксплуатацию 
в состоянии только регулятор 
отрасли. До каких пор он будет 
мириться с огромным числом 
посредников, наваривающих 
свою маржу на продаже обо-
рудования, деталей, запчастей, 
авиакеросина?

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Несмотря на заметный рост российских картин в про-

кате, наши кинотеатры по-прежнему испытывают 

трудности с формированием привлекательного ре-

пертуара. После того как в феврале прошлого года с 

нашего рынка ушли пять крупнейших голливудских 

студий, сборы кинозалов упали в два-три раза. Ситуа-

ция выправляется, но медленно и трудно.

Эйфория, возникшая после беспрецедентных кассовых сборов 
«Чебурашки» (7 млрд рублей) и относительно успешного проката 
высокобюджетного космического блокбастера «Вызов» (2 млрд), 
к октябрю сошла на нет. Провальное лето, принесшее кинотеа-
трам одни убытки, вялый осенний прокат вновь поставили от-
расль на грань выживания. 

Да, 60% общей кассы сегодня приносит российское кино. Но 
без зарубежных, в особенности американских, картин наши 
кинотеатры вряд ли смогли бы пережить лето. По итогам девяти 
месяцев в топ-10 самых успешных в прокате картин вошли аме-
риканская лента «Джон Уик 4» (874 млн), французский мультик 
«Леди Баг и Супер-Кот: Пробуждение силы» (почти 800 млн) и 
британская «Операция «Фортуна»: Искусство побеждать» (685 
млн рублей). И еще 990 млн заработала (внимание!) шестими-
нутная лента «Три добрых дела», выпущенная еще в декабре 
2022 года. 

На самом деле на сеансах с этой короткометражкой в качестве 
так называемого предсеансового обслуживания многие месяцы 
демонстрировался блокбастер Джеймса Кэмерона «Аватар: Путь 
воды», принесший российским кинотеатрам 2,5 млрд. За по-
следние месяцы под прикрытием подобного рода короткометра-
жек на наши экраны вышли два десятка голливудских фильмов 
(«Форсаж», «Русалочка», «Индиана Джонс и колесо судьбы», новые 
«Стражи Галактики» и «Трансформеры»). Все они были завезены по 
серому импорту. Только в третьем квартале сборы американских 
блокбастеров составили порядка 1 млрд. А по итогам девяти ме-
сяцев нелегальный бокс-офис наших кинотеатров приблизился к 
4 млрд рублей. 

Сейчас пришло время «Барби» и «Оппенгеймера». Трехча-
совой байопик об изобретателе атомной бомбы пользуется 
меньшим спросом, а вот розовая «Барби» широко шагает по 
России. Несмотря на предупреждение замминистра культу-
ры Андрея Малышева о том, что голливудские хиты не соот-
ветствуют нашим традиционным нравственным ценностям, 
«Барби» идет в 120 городах страны. В том числе и в десятках 
московских кинотеатров, главным образом окраинных – 
крупные киносети показывать пиратский контент не рискуют. 
Нелегальные показы «Оппенгеймера» и «Барби» расписаны до 
середины будущего года.

Власти на сомнительную практику с серым импортом смотрят 
сквозь пальцы. Видимо, судьба семи тысяч кинотеатров и десят-
ков тысяч занятых в этой сфере людей волнует их больше. Пред-
ставители кинотеатров, в свою очередь, заявляют, что не свя-
зывались бы с пиратами, если бы отечественная киноиндустрия 
бесперебойно выпускала зрелищные картины. Но повторить 
успех «Чебурашки» пока ни у кого не получается. Стартовавший на 
днях «Повелитель ветра» с Федором Бондарчуком в главной роли 
собрал за первый уик-энд 120 млн. Результат по нынешним вре-
менам неплохой, но явно ниже ожидаемого.

По многолетней традиции потенциальные отечественные хиты 
выходят на экраны осенью и зимой. В прокате должны появиться 
комедии «Вася не в себе» и «Страсти по Матвею», приключенче-
ская драма «Дух Байкала», мультфильм «Смешарики снимают 
кино», киносказка «По щучьему велению», триллеры «Синдром» и 
«Туман», режиссерский дебют актера Александра Петрова «Плане-
та Максимус»… Смогут ли они переломить ситуацию? Т

Пираты берут 
на абордаж

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

КИНООБОЗРЕВАТЕ ЛЬ «ТРУД А»

Взгляд

Легкий российский самолет ЛМС-901 «Байкал» заждались в небе.
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В полтора раза выросли доходы туристической
отрасли России по сравнению с 2018 годом, сообщил замглавы 

Минэкономразвития Дмитрий Вахруков

Птицефабрике «Островная» 
приказали долго жить 
Как в рекордно короткие сроки удалось отправить под откос успешное 
предприятие 

В минувшие выходные на 

ярмарках Симферополя бы-

ло продано более 100 тонн 

сельскохозяйственной про-

дукции. Торговали мясом, 

молочкой, яйцами и рыбой, 

крупами, подсолнечным 

маслом, местной выпечкой, 

натуральными крымскими 

соками и консервами. Но 

вот тревожная подробность: 

октябрьскую ярмарочную 

торговлю вели только крым-

ские фермеры.

А ведь еще недавно на здешних 
ярмарках выходного дня было вдо-
сталь продукции из Херсонской и 
Запорожской областей. Почему же 
соседи из новых регионов покида-
ют прилавки полуострова? Ответов 
несколько. Тут и угрозы ВСУ форси-
ровать Днепр и перейти в «беспо-
щадный контрнаступ» на Перекоп. 
Такие перспективы не содействуют 
развитию торговли. Но только ли 
в военной угрозе дело?

Основная причина в том, что 
наконец-то в нормальном режиме 
заработала автомагистраль по по-
бережью Азовского моря. Хороший 
асфальт проложили от ростовского 
Таганрога до Мариуполя, Бер-
дянска и херсонского Геническа. 
Чтобы попасть в эти хлебные края, 
российским коммерсантам теперь 
не нужно ехать кружным путем 
через крымские пределы. Вот вам 
и ответ на вопрос, где заплутал за-
порожский помидор.

Сами фермеры подтвержда-
ют, что везти товары в Крым из 
новых регионов теперь стало по-
просту невыгодно. Конкуренция! 
На административной границе 
с Херсонской областью слишком 
много грузовиков, дольше про-
ходит досмотр. Задержки в пути 
формируют высокий ценник, не-
подъемный для крымчан. Еще год 
назад местные рынки ломились 
от запорожских и херсонских ово-
щей. Но тут начали регулярно появ-
ляться многочисленные грузовики 
из центральных регионов России. 
Заезжают прямо на поля и окрест-
ные базары, скупая все подряд по 
оптовым ценам. Народ местный не 
спорит: ему проще отправлять то-

вары в большом количестве сразу 
на материк.

Потому-то минувшим летом 
Крым остался без привычного 
изобилия херсонской клубники и 
знаменитой черешни Мелитополя. 
«Невидимая рука рынка» срабо-
тала не в ту сторону. Впрочем, без 
завозной клубники можно обой-
тись – джанкойская и бахчисарай-
ская не хуже. Но как выжить без 
той же картошки, которой на полу-
острове совсем мало? А если Кер-
ченский пролив окажется под мас-
сированным ракетным обстрелом, 
о чем предупреждают и российские 
эксперты, традиционный подвоз 
продуктов из Краснодарского края 
рискует прерваться. Все надежды 
на новые регионы?

Похоже, процесс переходит 
в режим ручного регулирования. 
Нужно, чтобы каждую неделю 
производители Херсонской и За-
порожской областей централизо-
ванно отправляли на полуостров 
тысячу тонн сельскохозяйственной 

продукции (в начале лета они да-
вали сюда на треть меньше). Состо-
ялась первая торгово-закупочная 
сессия, в которой приняли участие 
два десятка аграрных и перера-
батывающих структур Херсонской 
области, а также дистрибьюторы 
и представители торговых сетей 
Крыма.

«Заключенные контракты по-
зволяют аграриям продать урожай 
по рыночной цене и гарантиро-
ванно получить вырученные сред-
ства. У нас большой экспортный 
потенциал недорогих овощей и 
фруктов. Конечно, будем исполь-
зовать все возможности для того, 
чтобы выращивать урожаи овощей 
и прочих продуктов», – обещает 
Андрей Козенко, ответственный за 
возрождение сельского хозяйства 
Запорожского края и стратеги-
ческое снабжение Крымского 
полуострова. Между прочим, он 
самый молодой депутат Госдумы от 
Республики Крым, в недавнем про-
шлом вице-спикер крымского пар-
ламента, один из лидеров Русской 
общины. Т

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО

КРЫМ

Власти Петербурга приняли проект генплана, 
согласно которому должны появиться 120 станций на трех новых ветках 

метрополитена города на Неве

Вещь!

•ПОЧЕМУ?•

И года не прошло с тех пор, как птице-

фабрика «Островная» закрывала до 70% 

потребностей Сахалина и Курильских 

островов в курином мясе и до 92% – в яй-

цах. А сегодня крупнейший производи-

тель оказался на грани банкротства. Как 

такое могло произойти?

СЕРГЕЙ ЧЕВГУН
ЮЖНО-САХАЛИНСК – МОСКВА

П
ару лет назад «Островная» торжествен-

но отмечала свое 60-летие. А нынеш-

нее название птицефабрика получила 

уже в 1999 году. За пять лет до этого на 

предприятие пришел молодой инженер 

Сергей Добреля. Работал, постигал тонкости – 

и 10 лет спустя был назначен гендиректором 

фабрики. Именно в ту пору началась модер-

низация производства, которую иначе как 

вторым рождением фабрики не назовешь. За 

считаные годы вдвое выросла численность 

промышленного стада. Стали строить птич-

ники на 50–80 тысяч птичьих голов. Перешли 

с напольного содержания птицы на более вы-

годное – клеточное. Произошла автоматиза-

ция производства.

В 2016 году здесь приступили к произ-

водству мяса бройлеров полного цикла – от 

закладки инкубационного яйца до выпу-

ска готовой продукции. Была построена 

и оснащена современным оборудованием 

площадка на 450 тысяч голов. Заработал 

цех по выпуску полуфабрикатов. Государ-

ственное предприятие, «Островная» раз-

вивалась под патронажем правительства 

Сахалинской области. К 2020 году мест-

ные птицеводы занимали первое место 

в Дальневосточном федеральном округе 

по производству куриного яйца на душу 

населения. Птицефабрика, обладающая 

сетью фирменных магазинов, стала побе-

дителем Всероссийского конкурса «Торгов-

ля России – 2021». Продолжая наращивать 

выпуск продукции, птицефабрика присту-

пила к крупномасштабной модернизации 

производства. Инвестиционный проект 

в 2,4 млрд был принят правительством 

Сахалинской области.

«Проект сложный. Обычно на время про-

ведения подобных работ предприятие закры-

вается. Но мы не можем оставить сахалинцев 

без местной продукции», – комментировал 

тогда Сергей Добреля. И его слова не расхо-

дились с делом.

В начале 2022 года на птицефабрику 

приехал губернатор Сахалинской области 

Валерий Лимаренко, заявивший: «Видно, 

что предприятие динамично развивается. 

Будем продолжать поддерживать птицефа-

брику и всю сельскохозяйственную отрасль 

в целом».

А вот мнение побывавшего в Южно-Саха-

линске министра экономического развития 

РФ, а ныне помощника президента России 

Максима Орешкина: «Островная» – очень хо-

роший пример того, как бережливое произ-

водство влияет на развитие самого предпри-

ятия. Такие проекты для Сахалина вдвойне 

важны еще и потому, что это остров…»

Птицефабрика уверенно шла к тому, что-

бы полностью закрыть потребности региона 

в куриной продукции. В прошлом году ин-

вестиционный проект вышел на финишную 

прямую. Были сданы несколько важных объ-

ектов: логистический центр, склад, еще один 

инкубаторий и новая ветлаборатория, пере-

оборудованы несколько корпусов. И тут как 

гром среди ясного неба: увольнение Сергея 

Добрели. Хотя для работников птицефабрики 

«сюрприз» имел предысторию. В свое время 

они уже направляли обращение в адрес мест-

ного министра сельского хозяйства и торгов-

ли с просьбой поддержать руководителя, над 

которым неведомые силы сгущали тучи. Тогда 

отстоять гендиректора удалось. А в этот раз… 

Убрали – и все.

Врио гендиректора был назначен Сергей 

Мак. Проработал он меньше месяца – тут как 

раз пошел массовый падеж птичьего пого-

ловья, ветеринарная лаборатория выявила 

в пробах птичий грипп. Ввели карантин, про-

изводство мяса остановили. Птицефабрика 

начала нести многомиллионные убытки. 

Последовала замена на мостике: очередным 

врио гендиректора стал Илья Юрьев, до это-

го занимавший должность в региональном 

Минсельхозе. Увы, финансовое положение 

предприятия за считаные месяцы откатилось 

до уровня начала 90-х.

На птицефабрике началась текучка кадров. 

А нынешней осенью «Островная» проиграла 

в арбитражном суде иск страховой компании 

о признании недействительным страхово-

го договора на 500 млн рублей. Из судебных 

материалов следовало, что договор был за-

ключен обманным путем уже после того, 

как на предприятии зафиксировали случаи 

падежа птицы, что противоречит условиям 

страхования.

Банкротство такого крупного предприятия 

не шутка. Неудивительно, что чиновники 

бросились тушить пожар компенсациями 

и субсидиями. Но потушат ли? Отношение 

к ситуации на родном предприятии птицево-

ды выразили в коллективном письме в адрес 

правительства Сахалинской области.

«Мы с отчаянием смотрим, как убивают 

наше предприятие, – пишут птицеводы. – Наш 

труд становится почти ручным, механизация 

не работает, оборудование рассыпается на 

глазах… Нынешний руководитель в половине 

цехов не был, он не хочет видеть обстановку, 

в которой мы работаем. Порой кажется, что он 

задался одной целью – обанкротить фабрику. 

Поверьте, мы отработали на фабрике не один 

год, и нам есть с чем сравнивать...»

Вот такой крик души, подтвержденный 

многочисленными подписями. Услышат ли 

его сахалинские руководители ? Обанкротить 

предприятие легко, а вот вытащить его из кри-

зиса не каждому под силу. А ну как объявится 

интересант, который вознамерится вложить 

в птицефабрику капитал? Мало ли сахалин-

ских предприятий в свое время были вот так-

же обанкрочены и приобретены за копейки?

Это всего лишь предположения, которыми 

сахалинцы поделились с автором этого мате-

риала. Но опасения людей можно понять. Т

Помидор из Запорожья

Пенсионная реформа: пять лет спустя
•ДАТА•

Пенсионной реформе исполнилось 

пять лет. Закон о поэтапном повыше-

нии пенсионного возраста был под-

писан в октябре 2018 года и, мягко го-

воря, воодушевления в обществе не 

вызвал. К нынешней дате аналитики 

РАНХиГС обнародовали целое иссле-

дование. По их мнению, результаты 

реформы – отличные. Но вот экономи-

сты оценивают их не так радужно: по 

их подсчетам, кормить в старости тех, 

кто сейчас платит взносы, опять будет 

некому. И что, снова отодвигать план-

ку к горизонту?

ИРИНА ХМАРА

Как говорится в исследовании РАНХиГС, 

за последние пять лет численность пенси-

онеров по старости снизилась на 2,5 млн 

человек, составив 34,2 млн – минимум за 

последнее десятилетие. Также до уровня 

2014 года (47,9%) снизился коэффициент 

демографической нагрузки – соотноше-

ние численности трудоспособного и не-

трудоспособного населения. То есть госу-

дарству стало легче платить пенсии, ведь 

в нашей модели пенсионной системы их 

должны обеспечивать взносы работаю-

щих граждан. Кроме того, повышение 

пенсионного возраста добавило рынку 

труда 1,7 млн работников, что при ны-

нешнем дефиците кадров оказалось как 

нельзя кстати. В общем, с какой стороны 

ни посмотри – сплошная выгода!

Число пенсионеров и вправду удалось 

сократить даже быстрее, чем заклады-

валось в проект в начале реформы. Не 

последнюю роль тут сыграла пандемия, 

косившая стариков. К тому же в нынеш-

нем году, согласно графику повышения 

пенсионного возраста, на пенсию по ста-

рости вообще никто не вышел – на рабо-

те остались 700 тысяч пожилых людей, 

и платить пенсии им не надо. Экономию 

бюджета эксперты оценивают в разные 

суммы – от 250 до 600 млрд ежегодно.

С помощью пожилых сотрудников 

удалось закрыть и часть острого кадро-

вого дефицита, с которым Россия стол-

кнулась в последнее время. Компании 

стали охотнее нанимать сотрудников 

в возрасте – деваться некуда, работников 

теперь не сыскать. Тут предпенсионе-

рам, можно сказать, повезло. Только за 

последний год число вакансий для воз-

растных кандидатов выросло в 2,7 раза. 

В результате большей части не вышед-

ших на пенсию россиян все же удалось 

трудоустроиться. По официальным дан-

ным, уровень безработицы среди граж-

дан старшего возраста сейчас ниже, чем 

в 2018 году.

Но вот с зарплатами дело обстоит не 

так благополучно. Если до начала пен-

сионной реформы сотрудники старших 

возрастов получали в среднем на треть 

меньше работников среднего возраста, 

то теперь этот разрыв увеличился. Мно-

гие возрастные кандидаты вынуждены 

соглашаться на низкооплачиваемую ра-

боту. А иначе как жить, пенсия-то не све-

тит! Если в среднем по стране за послед-

ние пять лет зарплаты выросли на 48% 

(опять же, по официальным данным), то 

для возрастных групп от 55 лет – лишь 

на 40%. А в отдельных возрастных груп-

пах безработица с началом пенсионной 

реформы увеличилась. Например, для 

россиянок 55–60 лет.

Обделенными остаются и работаю-

щие пенсионеры – в полноценной ин-

дексации пенсий им отказано до тех пор, 

пока не уволятся. Госдума отклонила 

уже пять законопроектов, направленных 

на исправление этой несправедливости. 

Чиновники жалуются, что предприятия 

испытывают дефицит сотрудников, но 

одновременно вынуждают стариков ухо-

дить с работы. По данным Социального 

фонда, с 2016 года число работающих 

пенсионеров сократилась вдвое. То есть 

в экономии на выплатах государство 

явно заинтересовано больше, чем в тру-

довых кадрах?

Спустя пять лет после начала реформы 

многие эксперты утверждают, что ожи-

даемого экономического эффекта она, 

увы, не принесла. Да, удалось снизить 

нагрузку на бюджет, но эти результаты – 

временные. Рост доходов пенсионеров 

невозможен без укрепления экономики.

«Низкие зарплаты не могут выдавать 

высокие пенсии, – говорит экономист 

Валерий Емельянов. – Мало поднять воз-

раст, нужно реформировать экономику, 

чтобы у людей была возможность полу-

чать деньги не только из бюджета. Ну-

жен сильный частный сектор, который 

сможет платить налоги, нужны сложные 

производства. В странах, где сейчас вы-

сокие пенсии, сначала был пройден путь 

по созданию сильной производствен-

ной базы. Без нее мы просто добиваемся 

отсрочки дефолта Социального фонда, 

наращивая пенсии без роста источника 

доходов».

По мнению специалистов, кормить 

в старости тех, кто платит взносы сей-

час, станет еще труднее. Нация стареет, 

и чисто математически даже таких не-

больших пенсий, как сегодня, спустя 

10–20 лет уже просто не может быть. Так 

что в будущем вопрос о финансирова-

нии пенсий неминуемо снова встанет 

ребром.

Кстати, несмотря на все усилия по 

снижению количества пенсионеров, по 

итогам нынешнего года их число в стра-

не опять резко вырастет – аж на 1,1 млн 

человек. А за два года увеличится до 

43,5 млн человек – максимального зна-

чения с начала пенсионной реформы. 

Об этом сообщается в недавно обнаро-

дованном прогнозе проекта бюджета Со-

циального фонда на 2024-й и плановый 

период 2025–2026 годов. Приток пенсио-

неров обеспечат новые территории – ЛНР, 

ДНР, Херсонская и Запорожская области. 

Российские пенсии их жителям начали 

назначать с марта нынешнего года. Т

«Невидимая рука рынка» 
сработала не в ту сторону. Почему 
дары из новых регионов не 
доходят до крымчан?

К 2020 году
местные птицеводы занимали первое место 
в Дальневосточном федеральном округе по 
производству куриного яйца и мяса на душу 
населения, а сегодня фабрика оказалась на грани 
банкротства 
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Пермские боги и краски нового мира
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•ВЫСТАВКИ•

Осенний сезон в Третья-

ковской галерее открыт, и 

главным его событием стала 

выставка Пермской художе-

ственной галереи. Гастроли 

региональных музеев про-

ходили здесь и раньше, ны-

нешние же освящены сразу 

двумя юбилеями: 300-летие 

Перми и 100-летие Пермской 

художественной галереи.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Не каждый региональный му-

зей удостоится чести праздно-

вать юбилей в Москве. Перм-

ская галерея помимо богатства 

коллекции такое приглашение 

получила в силу особых заслуг 

перед российским искусством. 

Это, можно сказать, дань бла-

годарности той же Третьяков-

ки, ГМИИ имени Пушкина и 

Бахрушинского музея, эваку-

ированных во время Великой 

Отечественной в этот город. 

В 1941–1944 годах в Молотов-

ской тогда области находились 

10 крупнейших музеев. Из од-

ного лишь Русского музея здесь 

приняли почти восемь тысяч 

экспонатов. Тогда на Урале вос-

соединились разрозненные еще 

в XIX веке полотна Карла Брюл-

лова, Александра Иванова и де-

сятков других классиков. 

Уместить самое дорогое в не-

большой экспозиции (а здесь 

лишь 80 из 55 тысяч единиц хра-

нения) всегда сложно. Чаще на 

выезде нам показывают «гром-

кие» экспонаты всех эпох. Но 

пермяки пошли другим путем, 

представив три раздела коллек-

ции. Это, во-первых, произведе-

ния древнерусского искусства – 

памятники лицевого шитья и 

иконописи XVII века. Почти все 

они связаны с родом «именитых 

людей» Строгановых, сыграв-

ших огромную роль в освоении 

Прикамья. Предметы церков-

ной утвари, шитые золотыми и 

серебряными нитями, некогда 

украшали главную церковь се-

мьи – храм Похвалы Пресвятой 

Богородицы в Орле-городке. 

Случалось Строгановым давать 

заказы и мастерам Оружейной 

палаты в самой Первопрестоль-

ной. От одного из них, Ильи Фи-

липпова, до наших дней дошла 

единственная работа – «Троица 

Ветхозаветная», шедевр нынеш-

ней выставки. 

Во-вторых, это «пермские 

боги» – храмовые скульптуры 

из дерева, в которых, по мне-

нию Синода, усматривались 

следы язычества. Эти изваяния 

чудом уцелели в местных церк-

вях вплоть до эпохи безбожия. 

В 1920–1930-х, а затем в 1960-х в 

экспедициях по селам Пермско-

го края сотрудники музея соби-

рали удивительные распятия 

и фигуры, представленные 

ныне на выставке. 

Наконец, это картины 

русского авангарда, рево-

люционного по форме и 

содержанию. Парадокс, 

но в стране победивше-

го Октября пришлось 

спасать и его, 

причем почти в 

те же годы, что 

деревянных бо-

гов. Принято счи-

тать, что большие 

собрания работ аван-

гардистов сложились 

в провинции потому, 

что туда переда-

вали, а по сути 

ссылали вещи не-

угодных авторов 

из музеев Москвы 

и Ленинграда. Приветствовав-

шие революцию художники-но-

ваторы недолго продержались 

на гребне волны. Уже к началу 

1930-х были отправлены с глаз 

долой их «непонятные народу» 

творения. И музейщики глу-

бинки, понимая истинную цену 

этого искусства, вели охоту за 

такими произведениями, разы-

скивая их у уцелевших авторов 

и коллекционеров, в домах на-

следников. 

Итог этой деятельности, 

кропотливой и дерзкой, мож-

но увидеть сейчас на выставке 

в Третьяковке: Кузьма Петров-

Водкин и Аристарх Лентулов, 

Любовь Попова и Александр 

Родченко, Александр Дейнека 

и Роберт Фальк – созвездие имен 

и творений. Не менее вырази-

тельны полотна соратника Ма-

левича Ивана Клюна, русских 

футуристов Давида Бурлюка, 

Василия Каменского, Виктора 

Пальмова. Самое удивитель-

ное: буйство красок, при-

чудливость линий на 

картинах из «нового 

мира» вдруг оказы-

ваются созвучны 

иконам и богам 

с их яркой экс-

прессией и ко-

лоритом. 

Случайно ли 

соседство этих 

пластов искус-

ства, казалось 

бы, бесконечно 

далеких друг от дру-

га? Вспомним, что в 

основу русского аван-

гарда помимо впечат-

лений от смелых поло-

тен импрессионистов 

и футуристов, извест-

ных и в дореволюцион-

ной России, легла икона. 

Сам Павел Третьяков 

долго не решался ввести иконы 

в свое уже признанное собрание, 

сделав это лишь под конец жиз-

ни. Но по-настоящему внимание 

общества к древнерусской живо-

писи привлек именитейший из 

пермяков Сергей Дягилев. 

Чаще всего это имя связы-

вают с потрясшими Париж и 

культурную Европу «Русскими 

сезонами». Но прежде Дягилев, 

продолжатель уральских меце-

натских традиций, прославился 

в Петербурге как организатор 

художественных выставок. Да 

и в Париже он начал с организа-

ции на Осеннем сезоне 1906 года 

экспозиции «Два века русского 

искусства и скульптуры». Среди 

750 произведений в залах Гран-

Пале находились и 36 икон. 

Вскоре Европу охватила насто-

ящая мода «на все русское», а 

молодежь России обнаружила в 

древнерусской живописи новый 

источник вдохновения.  

Кстати, сегодня мало кто 

помнит, что возвратила России 

имя «декадента-эмигранта» как 

раз Пермская галерея. В 1987-м 

она первой в СССР посвятила 

выставку великому земляку, со-

брав для проекта «Сергей Дяги-

лев и художественная культура 

XIX–XX веков» экспонаты 32 му-

зеев и частных собраний… Т

Именной фестиваль знаменитого 

оперного певца, двукратного об-

ладателя премии «Грэмми» Ильдара 

Абдразакова состоялся нынче уже 

в шестой раз и побывал в шести го-

родах – Санкт-Петербурге, Мурман-

ске, Архангельске, Петрозаводске, 

Самаре, Казани. Он был посвящен 

великому басу Федору Шаляпину, 

чье 150-летие отмечает весь куль-

турный мир. Концерты проходили 

при переполненных залах и утопа-

ли в овациях и цветах.

В современном оперном мире фестивали 
«от первого певческого лица» перестали быть 
редкостью. Но то, что придумал Ильдар Аб-
дразаков, стоит особняком, поскольку кроме 
богатой концертной афиши «Абдразаков-
фест» имеет серьезную образовательную 
программу. Ежегодно Фонд поддержки мо-
лодых талантов Ильдара Абдразакова (он и 
организует смотр) получает до тысячи заявок 
молодых вокалистов на участие в его мастер-
классах. Записи всех без исключения соис-
кателей певец прослушивает лично.

В этом году приглашение на очные за-
нятия получили почти четыре десятка на-
чинающих. А за те шесть лет, что проходит 
фестиваль, успевший побывать в десятках 
российских городов от Владивостока до Мос-
квы, бесценный профессиональный опыт на 
занятиях с Ильдаром Абдразаковым и его 
коллегами (причем совершенно бесплатно) 
получили уже несколько сотен молодых 
певцов. Так что через несколько лет вполне 
реально будет увидеть в афише очередного 
фестиваля гала-концерт тех артистов, для 
кого этот проект стал судьбоносным.

Россия неисчерпаемо богата на кра-
сивые от природы голоса, а вот хороших 
педагогов не хватает. Восполняя пробел, в 
разные годы фестиваля Ильдар Абдразаков 
устраивал мастер-классы многих своих 

друзей-коллег. Среди них Аскар Абдразаков, 
Вероника Джиоева, Екатерина Семенчук, 
Василиса Бержанская, Дмитрий Вдовин, 
Василий Ладюк, Дмитрий Корчак, Владислав 
Сулимский, Лоуренс Браунли, Лучано Ганчи, 
Клаудио Сгура, Сперанца Скаппуччи, Кла-
удио Ванделли, Александр Сладковский… 
В этом году мастер-сессия проходила в 
Петербурге, где Ильдар Абдразаков работал 
в тандеме с известной пианисткой Мзией 
Бахтуридзе, много лет служившей в леген-
дарном миланском театре «Ла Скала».

По итогам занятий к концертному туру со 
звездами – на сей раз Ильдар Абдразаков 
позвал в него известных басов Станислава 
Трофимова и Алексея Тихомирова – повезло 
присоединиться сопрано Веронике Хороше-
вой из Уссурийска и меццо-сопрано Кристи-
не Поповой из Москвы. А теноровый «цех» 
представил молодой солист Мариинского 
театра Кирилл Белов – участник одного из 
мастер-классов прошлых лет.

Концерты проходили в камерном фор-
мате с пианистом Евгением Сергеевым 
(Мурманск, Архангельск, Петрозаводск) и в 
сопровождении симфонического оркестра 
(в Самаре и Казани за дирижерским пультом 
стоял Денис Власенко). А гала-концертом на 
открытии фестиваля в Мариинском театре 
дирижировал Валерий Гергиев. Специаль-
ным гостем вечера стал знаменитый мекси-
канский тенор Рамон Варгас. Событие полу-
чилось не только культурным, но и светским: 
пока по мариинскому обыкновению начало 
задерживали минут на двадцать, селебрити 
увлеченно снимались на мобильные теле-
фоны, а главный тренер футбольного клуба 
«Зенит» Сергей Семак раздавал автографы. 
Сам же концерт Абдразакова и Варгаса – 
замечу, давних друзей – получился очень 
искренним и трогательным. Звучала самая 
разная музыка, а бисы «BeFsame mucho» 
и «Очи черные» стали квинтэссенцией той 
дружеской, вдохновляющей, по-настоящему 
творческой атмосферы, которую Ильдар Аб-
дразаков умеет замечательно создавать.

МАРИЯ БАБАЛОВА

На телеканале «Мосфильм. Золотая коллекция» 
покажут фильмы народного артиста СССР режиссера и сценариста Марка Захарова 

по случаю 90-летия со дня его рождения

Государственный исторический музей в 2024 году
представит выставку «Ленин», рассказывающую о жизни политического деятеля, 

сообщил генеральный директор музея Алексей Левыкин

«Я оптимист, но не настолько»
К 90-летию со дня рождения Марка Захарова

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Фразу, вынесенную в заголовок, Марк 

Захаров произнес в свои 85, когда за 

плечами был огромный путь – розы и 

шипы, бесконечная борьба с цензурой 

и три государственных премии. В те-

чение 46 лет, с 1973-го по 2019-й, он 

строил свой «Ленком», считавшийся в 

ту пору самым популярным театром 

страны, а снятые Марком Анатолье-

вичем фильмы разошлись на цитаты, 

превратив занятых в них актеров в 

любимцев публики.

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА
ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

М
ои дружеские отношения с 

Марком Анатольевичем скла-

дывались постепенно, от одной 

премьеры к другой, в ходе от-

кровенных бесед в его овальном 

кабинете. Нарушить негласный уговор 

об их абсолютной приватности было не-

мыслимо. Если бы я допустила это, За-

харов не стал бы отвечать на мои звонки 

или перезванивать. Эта обязательность 

бесконечно загруженного репетициями 

и прочими неотложными делами Заха-

рова поражала – в моей практике ею не 

обладал ни один из его коллег. Удиви-

тельная по нынешним временам куль-

тура уважения к человеку… 

Он появился на свет в семье военного, 

объявленного уже через год после рожде-

ния сына шпионом и врагом народа. Ребен-

ком Маркуша вместе с мамой и бабушкой 

отправились в места, не обозначенные на 

карте, чтобы поддержать главу семейства. 

Только в 1943 году они вернулись в Москву. 

Мама, мечтавшая стать актрисой, устрои-

лась в Дом пионеров вести драматический 

кружок. Семья считала каждую копейку. 

Но о трагедии, случившейся с отцом, в 

доме не упоминали… 

У меня тоже не хватило духа спросить 

о некоторых деталях биографии режис-

сера. В частности, почему Захаров сжег 

партбилет, о чем в начале 90-х трубила 

пресса. Постепенно узнавая Марка Ана-

тольевича, я поняла: то был не просто 

эффектный жест в угоду политической 

конъюнктуре, а нечто личное – жела-

ние быть свободным от любой системы 

и внешних обстоятельств. 

Притом он ставил «Оптимистическую 

трагедию» Всеволода Вишневского и 

«В списках не значился» Бориса Васильева 

о героях Брестской крепости со студентом 

ГИТИСа Александром Абдуловым в роли 

лейтенанта Плужникова. В этих произ-

ведениях, считал он, отражалась история 

страны и дух русского народа. 

Придя в «Ленком» в 1973-м, одинако-

во далеком и от безвозвратно канувшей 

оттепели, и от еще не брезжившей пере-

стройки, Захаров поставил дело так, что 

каждый актер должен был принести на 

сцену свое понимание правды и поступ-

ков героев. Это было нечто отличное от 

традиционного психологического театра. 

Игровая стихия втягивала исполнителей 

в стремительный водоворот действия, 

заставляла двигаться, взлетать над без-

дной и падать, кричать и молиться, вовле-

кая зрителей в мощное энергетическое 

поле. Как бы шутя или извиняясь, Марк 

Анатольевич упоминал о своей повышен-

ной энергетике. А между тем то был его 

фирменный почерк, делавший каждый 

спектакль сгустком эмоций. 

Сегодня мало кто помнит постановку 

«Доходное место» по пьесе Александра 

Островского в Театре Сатиры, быстро 

снятую с репертуара чиновниками от 

культуры, с чьей точки зрения Жадов 

Андрея Миронова выглядел опасным 

смутьяном. И хотя Захаров не принял 

предложение худрука Валентина Плу-

чека влиться в коллектив «сатириков», 

дружба с Андрюшей и его товарищем 

по труппе Александром Ширвиндтом 

продолжалась всю жизнь. И какая друж-

ба! Однажды 8 марта, в день рождения 

Миронова, друзья презентовали ему… 

батарею, поскольку тот постоянно мерз. 

Куда более серьезным подарком оказа-

лась роль Остапа Бендера в захаровском 

фильме «12 стульев», явившем нам арти-

ста во всем блеске. 

Вдобавок к таланту отличного рисо-

вальщика и карикатуриста Захаров об-

ладал даром по глазам актера определять 

его способность сыграть ту или иную 

роль. Так, наблюдая за лукавым прищу-

ром Евгения Леонова, часто называвшего 

сурового мэтра Маркушей, Захаров при-

шел к убеждению, что нашел Тевье-мо-

лочника для «Поминальной молитвы». 

В леоновском персонаже обнаружилась 

такая смесь комического и трагического, 

что режиссер не побоялся пойти поперек 

старинного театрального завета о невоз-

можности переиграть ребенка и живот-

ное – выпустил на сцену живую лошадь, 

развозившую молоко для бедных сельчан. 

Классика стала коньком в режиссуре 

Захарова. Хотя со своими единомыш-

ленниками он мог позволить себе все, от 

гоголевской «Женитьбы» до рок-оперы 

«Юнона» и «Авось». С 1981-го прошло бо-

лее 40 лет, но пронзительная баллада и 

поныне заставляет зрителей воспарять к 

вершинам любви и духа. Неслучайно во 

время сбора накануне очередного сезона 

актеры по традиции поют «Аллилуйю 

любви» Вознесенского – Рыбникова, 

ставшую неофициальным гимном кол-

лектива. 

А сколько бы раз ни показывали по 

ТВ «Обыкновенное чудо» с волшебными 

преображениями ленкомовских акте-

ров и «Тот самый Мюнхгаузен» с Олегом 

Янковским в заглавной роли, я всегда 

вспоминаю рассказ Олега Ивановича о 

том, какие заповеди он получил от Мар-

ка Захарова, переезжая из Саратова в 

Москву. За дословность не ручаюсь, но 

смысл такой. Первая – ни с кем не ру-

гаться. Вторая – ничего не требовать, 

сами придут и все дадут (это, понятно, 

позаимствовано у булгаковского Волан-

да). Третье – принадлежать всем, но кон-

кретно никому. Даже поставленному над 

тобой режиссеру (последнее особенно 

любопытно в устах режиссера, которого 

в «Ленкоме» за крутость между собой 

называли Мраком Анатольевичем). 

…Двухтысячные годы превратились 

для него в испытания. Ушли в мир иной 

жена, с которой прожиты 58 лет, Николай 

Караченцов, Олег Янковский, Александр 

Абдулов, державшие на плечах весь ре-

пертуар. Надо было заниматься вводами 

новых актеров, а сил уже не хватало. Но 

тлела мечта о завершении задуманного 

«Капкана». Не получилось – спектакль 

выпало доделывать уже дочери, Алексан-

дре Захаровой, как и следовало ожидать, 

после смерти отца ушедшей (задвину-

той?) в тень. 

Захаровская формула успеха так и 

осталась неразгаданной. Но, как сказал 

Александр Ширвиндт, опровергая то 

самое «Я оптимист, но не настолько», – 

ему, освещавшему людские души не-

преложной верой в лучшее, надо было 

еще при жизни поставить памятник. 

Стал ли таковым «Ленком», соблюда-

ются ли в нем захаровские заповеди? 

Однозначного ответа нет. Но одно точно 

справедливо: театр теперь носит имя 

Марка Захарова. Т

13 октября
Марку Анатольевичу Захарову 
исполнилось бы 90 лет
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Персона

Ильдар Абдразаков
– Во всех городах тура мы были впер-
вые, и везде публика принимала нас фе-
номенально. Спасибо ей большое! Чув-
ствовалось, что люди очень соскучились 
по настоящему вокальному искусству. 
Я даже сделал вывод, что в России, а мо-
жет быть, и во всем мире не менее попу-
лярными, чем знаменитое шоу трех тено-
ров, могут стать шоу трех басов. Однако 
куда более важным достижением считаю 
нашу работу с молодыми певцами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Персона

Король басовой 
масти
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2023 год в легкой атлетике 

выдался невероятно богатым 

на мировые рекорды. Уже 

после того, как завершился 

летний сезон в олимпийских 

дисциплинах на стадионах, 

ударный дубль выдали ма-

стера бега на шоссе. На Бер-

линском марафоне 26-летняя 

Тигист Ассефа из Эфиопии  

показала на финише 2 ча-

са 11 минут 53 секунды (на 

фото). Феноменальное время! 

Для сравнения: неделей рань-

ше на Московском марафоне 

победил Дмитрий Неделин, 

проиграв эфиопке в заочном 

споре более двух минут. В ми-

нувшем сезоне африканка 

выиграла бы все марафоны 

у наших сильнейших мужчин!

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

И
нтересный факт: дебют 

этой талантливой бегу-

ньи на марафоне состоялся 

лишь полтора года назад, 

а до того Тигист Ассефа вы-

ступала на средних дистанциях, 

а в 12 лет показала на 400-метро-

вой дистанции 56,7 секунды, в 

15 лет – 54,05! Любой тренер 

вам скажет, что она уникально 

талантлива и в спринте.

А в минувшие выходные на 

другом знаменитом марафо-

не – в Чикаго 23-летний кениец 

Келвин Киптум сотворил дру-

гое чудо. Его время на финише – 

2 часа 35 секунд. Удивила и лег-

кость, с которой он заканчивал 

дистанцию. Оторвавшись от пре-

следователей более чем на кило-

метр, Киптум метров за 200 до 

финиша начал радостно хохотать 

и раздавать направо и налево воз-

душные поцелуи. Судя по всему, 

этот кениец – главный кандидат 

на то, чтобы первым в истории 

«разменять» двухчасовой рубеж.

Еще четыре года назад другой 

кениец, двукратный олимпий-

ский чемпион и мировой рекорд-

смен Элиуд Кипчоге показал на 

марафоне 1 час 59 минут 41 се-

кунду, но тот результат WA не 

засчитала в качестве мирового 

рекорда, так как он был показан 

в специальном забеге с помощью 

пейсмейкеров. Однако до успеха 

Киптума в Чикаго официальным 

мировым рекордом (2:01:09) вла-

дел именно Кипчоге, установив-

ший его в Берлине в прошлом 

году. А нынче он там же опять 

уверенно победил (в пятый раз 

подряд!) с очень высоким резуль-

татом 2:02:42.

В с вои 38 лет Эли уд по -

прежнему невероятно вынослив 

и быстр. Так что все любители 

легкой атлетики с нетерпением 

ждут, когда Кипчоге и Киптум 

сойдутся в одном забеге. Воз-

можно, в этом соперничестве 

и родится новый рекорд. Впро-

чем, в Эфиопии, Кении и Уганде 

«поспевает» много других пар-

ней и девушек, самые талант-

ливые из которых постараются 

составить конкуренцию новоис-

печенным рекордсменам.

Кстати, в том же Чикагском ма-

рафоне принимал участие один из 

сильнейших наших марафонцев 

36-летний Степан Киселев. В силу 

действующих антироссийских 

санкций он был допущен как член 

одного из американских беговых 

клубов и лишь в статусе любителя, 

что не давало ему хорошей старто-

вой позиции. В итоге Киселев с ре-

зультатом 2:13:26 занял 20-е ме-

сто... Быстрый рост результатов 

у марафонцев в последнюю пя-

тилетку специалисты во многом 

связывают с появлением кроссо-

вок с карбоновыми подошвами, 

дающими бегунам дополнитель-

ный импульс при отталкивании. 

Говорят, именно эти волшебные 

подошвы дают фору в пять минут. 

Но при этом лучшие наши бегуны, 

даже освоив «карбоны», показыва-

ют сейчас результаты слабее чем у 

чемпионов СССР в 1980-х, бежав-

ших в кроссовках хуже тех, что 

можно сейчас купить в обычных 

магазинах спорттоваров за 3 ты-

сячи руб лей. Показательное срав-

нение: в одном сезоне 25 японцев 

показали в марафоне результаты 

лучше лидера рейтинга в России. 

Откуда такое отставание? За ком-

ментариями «Труд» обратился к 

нашему известному тренеру Олегу 

САФРОНОВУ, воспитавшему Дми-

трия Сафронова – единственного 

пока российского призера чемпи-

оната Европы в марафоне:

«Африканцы давно стали без-

оговорочными лидерами мара-

фонского бега. Но все их чем-

пионы – выходцы из небольших 

районов Кении, Уганды и Эфио-

пии. Жители высокогорных регио-

нов других стран планеты, в том 

числе бывшего СССР, тоже имеют 

повышенный гемоглобин, но они 

более массивного телосложения, 

так что особых талантов в беге на 

выносливость не демонстрируют. 

Карбоновые кроссовки дают пре-

имущество, но к ним нужна долгая 

адаптация, они тяжелее обычных.

А важнейшей составляющей 

новых рекордов является медици-

на. Я имею в виду не столько до-

пинг (не пойман – не вор), сколь-

ко вполне легальные препараты, 

не внесенные в списки ВАДА. 

Чтобы женщина выбегала даже 

2 часа 40 минут – на природных 

средствах считаю это маловеро-

ятным. Так же как и мужчинам 

бежать темпом из трех минут на 

километр (на результат 2:06) без 

химии невозможно, даже в уль-

трасовременных кроссовках». Т

Чем поразили в октябре болельщиков марафонцы и гимнасты

Секреты чемпионов просты: 
сменить подошвы и выйти замуж

Быстрее 
2 часов!
Заветная цель сильнейших 
марафонцев вот-вот будет 
достигнута
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Чемпионат мира по спортивной гимнасти-

ке в мировом центре обработки алмазов 

Антверпене завершился коронацией Си-

моны Байлз, ставшей самой титулованной 

гимнасткой планеты в отсутствие основных 

конкуренток из России.

Теперь на счету 26-летней Симоны 30 медалей миро-
вых первенств, 23 из которых – золотые. Если доба-
вить к ним семь олимпийских наград (четыре золота), 
то получится 37 – на четыре больше, чем в коллекции 
прославленного советского и белорусского гимнаста 
Виталия Щербо, завоевавшего свои медали в период 
с 1991-го по 1996-й. Байлз же собрала рекордный 
урожай за 10 лет, с четырехлетним перерывом, при-
чем начала «жатву» как раз в Антверпене в 2013-м.

Сильнейшим в мужском турнире стал олимпийский 
чемпион Токио японец Дайки Хасимото, завоевавший 
золото в многоборье, в команде, а также на переклади-
не. В Антверпене не выступали российские мастера гим-
настики, которые смогут вернуться на международную 
арену только с января 2024 года, да и то в нейтральном 
статусе. Своими мыслями и эмоциями с корреспонден-
том «Труда» делится двукратная олимпийская чемпионка 
по спортивной гимнастике Лидия ИВАНОВА: 

– В женском турнире кроме Симоны Байлз я бы от-
метила бразильянок Ребеку Андраде и Флавию Сарай-
ву. Бразильская гимнастика давно обратила на себя 
внимание, тут, безусловно, заметен след наших трене-
ров, работавших в этой стране. Александр Александров 

и Олег Остапенко, можно сказать, заложили основы 
развития гимнастики в этой стране. Из европейских 
гимнасток особенно никого выделить не могу – все 
они довольно среднего уровня.

Ну а Байлз была на этом турнире вне конкурса – 
она могла выиграть абсолютно все виды программы. 
Физически она неимоверно сильна, что ей позволяет 
выполнять сложнейшие элементы в акробатической 
части. А в прыжках она всех просто поразила. Но все 
равно остается какая-то неопрятность, косолапость, нет 
лоска. Это режет глаз… Думаю, Байлз сохранит свою 
нынешнюю потрясающую форму и в Париже будет вне 
конкуренции. Она даже внешне похорошела, повзрос-
лела, вышла замуж. Все при ней!

У мужчин главная борьба развернулась между япон-
цами и китайцами, в которую пытались вмешаться аме-
риканцы и украинец. Дайки Хасимото – сильнейший, он 
украшение помоста. Заметно сказывалось отсутствие 
российских гимнастов. Сразу уровень соревнований 
просел. Я смотрела на лица его участников и видела, 
что им невероятно хорошо от того, что им никто не 
мешает, что у них появились возможности добывать 
медальки – пока нас нет.

Мне безумно жалко, что наши спортсмены на миро-
вой чемпионат не попали. У нас сейчас много талантли-
вых молодых ребят и девчат. Они заметно подтянулись 
за последнее время. Самое время показывать себя 
на мировой арене. Будем надеяться, что их время еще 
настанет.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении открытого двухэтапного 

тендера №5930-OD «Закупка комплектующих 

к системам контроля и управления 

для КТК-Р и КТК-К».

Подробная информация размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-P

объявляет о проведении открытого одноэтапного 

тендера на право заключения договора 

на  Оказание вендинговых услуг для Московского 

офиса АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка  № 5882-GB). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-P» 

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения договора 

на Ремонт и восстановление энергетического 

оборудования КТК-Р 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5917-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера  (№ 5912-OD) на право заключения 

договоров на поставку прицепов НЕФАЗ 

для доставки пенообразователя в КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

Симона Байлз озолотилась по случаю
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Что общего у города Ухты, 
харьковской телебашни и опорами 

ЛЭП за Уралом? Оказывается, 
знаменитый вертолет Ми-10К, 

прозванный «воздушным Голиафом» 

Кран летел 
под облаками Рэмбо водятся 

и на Урале

Район Химмаш в Екатеринбурге 
переполошил мужчина, разгули-
вавший по улицам с винтовкой 
на плече. Встречные прохожие 
спешили перейти на другую 
сторону и укрыться во дворах, 
самые смелые издали снимали 
происходящее на смартфоны. 
Граждане битый час постили 
фото и видео, пока в соцсети не 
заглянул кто-то из блюстителей 
порядка и не объявил тревогу. 
Вскоре последовало сообще-
ние: нарушитель спокойствия 
задержан и дает показания. Как 
выяснилось, накануне во время 
застолья он поссорился с при-
ятелем, а с утра опохмелился и 
решил обидчика попугать. Для 
чего уральский Рэмбо воору-
жился игрушечной винтовкой. 
Игрушка изъята полицейскими, а 
незадачливому мстителю грозит 
статья за мелкое хулиганство.

Совсем не Пифагоровы 
штаны 

Известную всем школьникам те-
орему, согласно которой квадрат 
гипотенузы равен сумме квад-
ратов катетов, придумал вовсе 
не Пифагор. Об этом сообщил 
математик Брюс Ратнер после 
исследования глиняной вави-
лонской таблички, хранящейся в 
Йельском университете. На ней 
изображен пример использо-
вания упомянутой теоремы для 
определения длины диагонали 
прямоугольника. Однако Пифа-
гор родился в VI веке до нашей 
эры, а вавилонская клинопись 
как минимум на тысячу лет стар-
ше. Скорее всего, греческий ма-
тематик просто сформулировал 
уже известную теорему, а автор-
ство ему приписали ученики.

Футбольный марш – 
вполне органная музыка 

В этом сезоне калининградская 
«Балтика» получила право играть 
в высшей футбольной лиге. 
И теперь на стадион команды 
будут выходить под звуки «ко-
роля инструментов» – органа. 
Калининград не зря называют 
органной столицей – послушать 
музыку под сводами Кафедраль-
ного собора на острове Канта 
приходит все больше любителей 
классики. А теперь Евгений 
Авраменко, один из органистов 
собора, сыграл на благородном 
инструменте перед матчем зна-
менитый «Футбольный марш», 
написанный в 1938 году Матве-
ем Блантером. Оказалось, впол-
не органная музыка. 

С милым рай и в шалаше 
на 42-м этаже 

В небоскребе делового центра 
«Москва-Сити» выставлена 
на продажу студия площадью 
8,4 кв. метра за 12,4 млн рублей. 
Жилье на 42-м этаже вмещает 
кровать, столик и два стула, 
а также крохотный санузел с 
душем. Жить можно, но гостей 
не приведешь. Разве только 

одну персону… Вдвое дороже 
обойдется национализирован-
ная в Ливадии квартира пре-
зидента Украины Зеленского, 
выставленная на продажу. Зато 
там есть где разгуляться на 120 
«квадратах». А в общем-то давно 
известно: счастье не в количе-
стве квадратных метров, а в том, 
с кем ты их делишь! 

Наш голос страшнее 
рычания

Жирафы, зебры и даже слоны 
боятся людей больше, чем хищ-
ников. К такому выводу пришли 
биологи крупнейшего южно-
африканского Национального 
парка Крюгера. Согласно наблю-
дениям, дикие животные часто 
остаются на водопое и после 
того, как услышат львиный рык, 
зато голос человека заставляет 
их немедленно ретироваться. Ис-
следования в других частях мира 
показали: пумы, кенгуру, олени 
и дикие кабаны больше всего 
опасаются встречи с человеком. 
Страх перед гомо сапиенс за-
ставляет животных уходить с 
привычных мест обитания. 

•НАСЛЕДИЕ•

В октябре просвещенный мир отметил 

150-летие со дня рождения выдающе-

гося русского зодчего Алексея Щусева. 

Того самого, что сотворил в Москве са-

мое известное здание советской эпо-

хи – Мавзолей Ленина и одно из самых 

масштабных сооружений нашей сто-

лицы – Казанский вокзал. Но ко всем 

юбилейным речам в честь знаменитого 

созидателя примешивается горький 

привкус от «подарка», приготовленного 

ценителям архитектуры в Москве.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

С
разу два музея – декоративного ис-

кусства и архитектурный (кстати, 

носящий имя классика) – устроили 

масштабные выставки в честь Щусева. 

Однако труд кураторов (разумеется, 

помимо их воли) стал, по сути, ширмой, за 

которой – совсем не почтительные деяния 

городских властей. В юбилейном для Алек-

сея Викторовича году Москву фактически 

лишили одной из ключевых его построек. 

Речь идет о Каланчевском железнодорож-

ном виадуке – важнейшем элементе инже-

нерной инфраструктуры и одновременно 

редком в столице образце неоклассики.

Мост этот знаком всем, кто приезжал 

на Казанский, Ленинградский или Яро-

славский вокзал и именно отсюда начинал 

визуальное общение со столицей. Элегант-

ная неоклассическая «рама» путепровода 

замыкает с запада Комсомольскую площадь 

(станция метро «Комсомольская» Кольце-

вой линии под ней, кстати, тоже спроекти-

рована под руководством Щусева). Виадук 

отвечает за бесперебойное движение по 

улицам и близлежащему отрезку Андреев-

ской (окружной) железной дороги, вписан-

ной в современную систему пассажирских 

перевозок.

Сразу за путепроводом видна советская 

высотка гостиницы «Ленинградская», по-

сле войны завершившая ансамбль трех 

вокзалов. Минуя гостиницу, автомобили 

въезжают на площадь, легко проходя под 

виадуком с его аркадами…

Хотя, возможно, вы вовсе и не обращали 

особого внимания на гранитную аркаду 

в полусотне метров от бокового фасада 

Казанского вокзала. Это именно потому, 

что создана она с тонким пониманием 

взаимосвязи отдельных частей города. 

Серый гранит, которым виадук отделан 

в 1920-х годах (работу зодчего прерывала 

революция), оттеняет как краснокирпич-

ные стены главного восточного терминала 

столицы, так и желтые с белыми колон-

нами бывшего Николаевского вокзала.

Увы, теперь правильнее будет сказать: 

оттенял. Потому что при реконструкции 

путепровода, который расширили в свя-

зи с созданием системы Московских цен-

тральных диаметров, от творения Щусева 

осталось лишь воспоминание. К юбилею 

зодчего при участии ОАО «Российские 

железные дороги» и правительства Мо-

сквы Каланчевский виадук, по сути, был 

уничтожен. Причем, как подчеркивают 

кураторы движения «Архнадзор», историю 

московского вандализма пополнила еще и 

«история классического обмана».

Так, к сожалению, часто бывает в столи-

це, видимо, настолько богатой шедеврами 

зодчества, что ее властям не до вписывания 

«лишнего» ОКН (объекта культурного на-

следия) в охранный лист. И хотя «Архнад-

зор» еще в 2019 году забил тревогу по по-

воду судьбы щусевского виадука, статуса 

памятника он так и не получил. Почему? 

Оказывается, администрация столицы не 

ставит на охрану действующие инженер-

ные сооружения.

Отцы города, планируя расширение 

Алексеевской соединительной ветки желез-

ных дорог, решили, что виадук Щусева мож-

но попросту снести, заменив типовой желе-

зобетонной конструкцией. Не обошлось тут 

без лукавства. Кураторы «Архнадзора» до-

бились консультаций Москомархитектуры 

и Москомнаследия при участии РЖД и их 

проектировщика Мосгипротранса, после 

которых даже было утверждено в 2020-м 

новое архитектурно-градостроительное 

решение под красивым девизом «Больше 

Щусева!».

Тот обновленный проект предполагал, 

что после расширения путей с двух до четы-

рех полос будет воссоздана гранитная под-

порная стена виадука. Пусть и не целиком: 

Московский метрополитен опасался допол-

нительной нагрузки на мелко залегающую 

Сокольническую линию. Зато с противопо-

ложной, обращенной к Садовому кольцу 

стороны путепровода было обещано воз-

вести такую же гранитную стену с аркадой, 

которую Щусев лишь задумал, но построить 

ее тогда не удалось.

Увы и ах, но в ходе работ щусевский 

гранит не только был демонтирован, но 

и вовсе пропал. Проект перешел к другой 

команде архитекторов, быстро «забывших» 

о договоренностях с градозащитниками. 

Тех же поставили уже перед фактом, когда 

в 2022 году в облицовке виадука появился 

новодел – желтовато-серый гранит. К  ак 

сказано в письме «Архнадзора», «бледный 

и убогий по сравнению с мощной кладкой 

Щусева».

Теперь завершается облицовка новых 

опор виадука. Ясно, что нет ни прежних 

гранитных стен-аркад, ни новых (за ис-

ключением фрагмента вдоль платформы 

«Каланчевская»). Вместо них вдоль Казан-

ского вокзала красуются сквозные проходы 

между площадью и безымянным сквером. 

Вряд ли это «общественное пространство» 

способно привлечь отдыхающих горожан и 

гостей столицы: над ним без остановки гро-

мыхают четыре полосы железной дороги. Т

P.S. А от неоклассической архитектуры оста-
лась… статья на сайте Архсовета мэрии. В фев-
рале 2020 года там торжественно сообщалось: 
«МКА (Москомархитектура. – «Труд») совместно 
с «Архнадзором» проработала проект рекон-
струкции Каланчевского путепровода». В тексте 
главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов 
твердил о желании проектировщиков «вер-
нуться к первоначальным эскизам Щусева». 
Но те слова остались благими пожеланиями. 
Вероятно, высокие руководители полагают, что 
горожанам по барабану, подлинный памятник 
перед ними или изуродованный протез. И так 
сойдет?

Ложка дегтя в юбилейный торт
Как одним щусевским шедевром в столице стало меньше

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Возраст сосны Крымской (Палласа), произрастающей 
у подножия горы Ай-Петри, составляет 1,5 тысячи лет, установили специалисты ФГБУ 

«Заповедный Крым» 

Озоновая дыра над Антарктидой достигла размера 
26 млн км. По данным Европейского космического агентства, это связано 

с извержением подводного вулкана в Полинезии

КАЛЕНДАРЬ: 13 ОКТЯБРЯ

1675

Голландский физик Христиан Гюйгенс 
запатентовал карманные часы.

1792

Заложен первый камень в основание 
резиденции президента США, которая 
с 1902 года стала называться Белым 
домом. Участок для него выбрал первый 
президент США Джордж Вашингтон.

1827

В России создано Управление гене-
рал-гидрографа, положившее начало 
гидрографической службе российско-
го военного флота.

1884

Город Гринвич в лондонском предме-
стье, где расположена Британская 

обсерватория, утвержден как место 
прохождения нулевого меридиана.

1923

Столица Турции перенесена из Стам-
була в Анкару.

1938

Поэт Осип Мандельштам пос-
ле повторного ареста по обви-
нению в «контрреволюционной 
деятельности»доставлен в пересыль-
ный лагерь, где умер.

1957

На государственном совещании Мао 
Цзэдун заявил: «Не надо читать много 
книг».

1963

Пять миллионов телезрителей в Ве-
ликобритании смотрели выступление 
«Битлз» в программе «Воскресный 
вечер в лондонском «Палладиуме». 
Последовавший вслед за этим взрыв 
страстей поклонников был назван 
битломанией.

1972

Катастрофа под Москвой советского 
лайнера Ил-62, летевшего из Парижа. 
Погибли 174 человека – на то время 
крупнейшая авиакатастрофа в мире. 
Ровно через год под Москвой раз-

бился Ту-104 грузинского Управления 
гражданской авиации, погибли 122 че-
ловека.

1987

Зафиксировано первое военное ис-
пользование подготовленных дель-
финов. ВМФ США привлек их для 
разминирования акватории порта 
в Персидском заливе. В СССР воен-
ные начали работать с дельфинами 
в 1960-е годы. В Севастополе трени-
ровали дельфинов, моржей, морских 
львов, тюленей. По официальным све-
дениям, Россия и США отказались от 
этой затеи.

2005

Произошло нападение исламистов 
на Нальчик. 

Щусевский виадук в 2018-м (вверху), на рисунке архитектора в 1910-м, 

на фото 1946 года и сейчас (внизу) .
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